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En un acto de abuso de poder, el 
presidente López Obrador exhibió 
información personal de Carlos 

Loret de Mola como aparente represalia 
por el reportaje de la “Casa Gris”. Ante 
la evidente violación de preceptos 
constitucionales y legales, distintos 
sectores de la sociedad alzaron la voz en 
defensa del periodista yucateco. 

En La Revista Peninsular nos unimos 
a dichas voces pues consideramos 
que estos desplantes de intimidación 
agravan la crisis de violencia que sufre 
el periodismo mexicano y crean un 
peligroso precedente respecto al actuar 
del presidente en contra de quienes 
asume como adversarios.

El pasado viernes 11 de noviembre, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
expuso públicamente los presuntos 
ingresos del periodista Carlos Loret 
de Mola durante su acostumbrada 
conferencia matutina. De esta manera, 
el titular del ejecutivo federal violentó 
el marco legislativo y constitucional 
mexicano al transgredir lo establecido 
en documentos normativos como el 
Código Fiscal de la Federación y vulnerar 
derechos protegidos por la Carta 
Magna como la protección a los datos 
personales.

Este ataque en contra de Carlos Loret 
de Mola sólo puede explicarse como 
venganza por el reportaje que publicó 
hace un par de semanas en el cual dio 
a conocer la lujosa vida que lleva José 
Ramón López Beltrán, hijo del presidente. 
En dicha investigación, también se 
identificó un posible conflicto de interés 
pues López Beltrán y su esposa ocuparon 
la casa de un alto ejecutivo de la empresa 

petrolera Baker Hughes mientras ésta 
recibía contratos millonarios y beneficios 
de Pemex; la casa es ahora conocida 
como la “Casa Gris”.

Dada la magnitud de la agresión cometida 
por López Obrador para intentar intimidar 
y callar a Loret de Mola, podemos inferir 
que el caso tiene una profundidad mayor 
y que, si se investigara más, la imagen 
del gobierno federal y del presidente se 
verían afectadas considerablemente. De 
hecho, este acto perpetrado por el titular 
del ejecutivo federal es tan grave que no 
tiene precedentes en la historia mexicana 
reciente pues ni el PRI de Luis Echeverría, 
quien propició la salida de Julio Scherer 
de Excélsior en 1976, fue tan hostil con la 
prensa.

Haber utilizado al Estado Mexicano 
para amedrentar e intimidar a un 
periodista no pasó desapercibido. 
Periodistas, medios de comunicación, 
organizaciones de derechos humanos 
nacionales e internacionales, la sociedad 
civil y gremios de múltiples profesiones 
expresaron su inconformidad ante el 
desplante presidencial.

Una de las expresiones de protesta más 
notoria fue la que se organizó en Twitter 
Spaces, la cual es una plataforma de 
Twitter que permite a los usuarios tener 
conversaciones en tiempo real con hasta 
trece oradores y un público al que se 
le puede ceder el uso de la voz. Con el 
título #TodosSomosLoret, periodistas, 
analistas, líderes de opinión, políticos, 
artistas y celebridades se unieron 
al Space. Entre los personajes que 
estuvieron presentes, destacan Denise 
Dresser, Raymundo Riva Palacio, Enrique 
de la Madrid, José Narro, Marco Antonio 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 

#TodosSomosLoret
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Solís, Martha Debayle, Lupita Jones y el mismo 
Carlos Loret de Mola.

El Space alcanzó un máximo de, aproximadamente, 
64 mil cuentas conectadas al mismo tiempo y más 
de 1 millón de oyentes a lo largo de 10 horas, lo 
cual representó un récord para la plataforma pues 
fue la primera vez que reunió a tanta gente.

En su intervención, el periodista yucateco 
agradeció las muestras de apoyo y señaló que 
el tema iba más allá de él pues se había vuelto 
una bitácora de los abusos que el presidente ha 
perpetrado en contra de jueces, funcionarios que 
no se alinearon, organismos autónomos, médicos, 
intelectuales, académicos, científicos, mujeres, 
clase media, víctimas de la violencia, papás de 
niños con cáncer, entre otros.

En La Revista Peninsular nos sumamos a los 
reclamos en torno a la violencia ejercida por 
el presidente en contra de Carlos Loret de 
Mola y el periodismo crítico, así como de otros 
sectores y organizaciones del país, pues vemos 
con preocupación que el titular del ejecutivo, 
en un arrebato temperamental, usa el aparato 
gubernamental para intimidar y silenciar a un 
ciudadano que le resulta incómodo.

Aún más, el actuar del presidente Andrés Manuel 
es reprobable puesto que vulnera la privacidad de 
un periodista cuando el país afronta una severa 
crisis de violencia contra el periodismo. Al menos 5 

colegas periodistas han sido asesinados en lo que 
va del año; el último fue Heber López Vásquez de 
Oaxaca, quien fue privado de la vida en su estudio 
de grabación el 10 de febrero, horas antes de que 
López Obrador arremetiera en contra de Loret de 
Mola.

Desde estas páginas hacemos un llamado a la 
ciudadanía a manifestarse por la violencia ejercida 
desde Palacio Nacional en contra del periodismo 
crítico y de los demás sectores que el presidente 
considera adversarios. Si se permite que el atropello 
a Carlos Loret de Mola pase desapercibido, nadie 
estará exento de ver vulnerados sus derechos 
en la tribuna de la “mañanera” tras un arranque 
colérico de Andrés Manuel López Obrador.

En tiempos en los que el gobierno ataca 
injustificadamente a un ciudadano frente a los 
ojos de todos, vale la pena reflexionar sobre aquel 
poema del pastor luterano Martin Niemöller que 
dice:

“Cuando los nazis vinieron a llevarse a los 
comunistas, guardé silencio, ya que no 
era comunista, cuando encarcelaron a los 
socialdemócratas, guardé silencio, ya que no 
era socialdemócrata, cuando vinieron a buscar 
a los sindicalistas, no protesté, ya que no era 
sindicalista, cuando vinieron a llevarse a los 
judíos, no protesté, ya que no era judío… Cuando 
vinieron a buscarme, no había nadie más que 
pudiera protestar”.
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- Evento de toma de protesta FENAMM 
        en Yucatán; PRI muestra fuerza

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- No cabe duda que éste fue el primer evento exitoso del PRI Yucatán 
desde las elecciones del 2018. Con la asistencia de sus liderazgos más fuertes, 
representantes de los poderes públicos y distinguidos miembros de la sociedad 
civil, el Revolucionario Institucional hizo gala de la institucionalidad que lo 
caracteriza y demostró tener fuerza para mantenerse relevante en el escenario 
político estatal. –comentó a los presentes la empresaria para seguir con nuestra 
tradicional plática semanal en el Balmoral- Se vienen tiempos interesantes 
para el tricolor.

PRIISTAS YUCATECOS SE REAGRUPAN EN TORNO A SUS 
ALCALDES PARA MOSTRAR EL “MÚSCULO”.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amiga empresaria. La toma 
de protesta de la nueva directiva de 
la Federación Nacional de Municipios 
de México (FENAMM) en Yucatán que 
se llevó a cabo este miércoles en el 
Centro Internacional de Congresos 
(CIC) fue un éxito. Ante representantes 
de los 3 poderes del Estado, Hissele 
Díaz del Castillo Canché, alcaldesa de 
Conkal, asumió la presidencia de esta 
organización que agrupa a los 41 alcaldes 
priistas yucatecos que actualmente se 
encuentran en funciones.

-Si la FENAMM es una agrupación priista, 
¿por qué asistieron representantes de 
los poderes del Estado? –preguntó el 
consultor

-Es cierto que la FENAMM es un organismo 
que congrega a los alcaldes priistas del 
país, pero sus miembros son personas 
con responsabilidades públicas las cuales 
ameritan interlocución institucional con 
los demás poderes del Estado. Por esto, 
en un marco de institucionalidad, se 
invitó a los poderes públicos estatales. 
– explicó un experimentado priista 
yucateco que nos acompañó ésta semana 
y que estuvo presente en dicho evento- 
En representación del poder ejecutivo 
acudió María Fritz Sierra, secretaria 
general de Gobierno; por el legislativo, 
estuvo el diputado priista Gaspar Quintal 
que fue quien le tomó protesta a la 
presidenta Díaz del Castillo; finalmente, el 
magistrado Santiago Altamirano estuvo 
en representación del poder judicial.

-De hecho, según pude leer en la prensa, 
esto que comenta nuestro amigo priista 
se manifestó en las intervenciones de 
la secretaria de Gobierno y de la nueva 
presidenta de la FENAMM pues ambas 
mencionaron la importancia de trabajar 
en unidad, independientemente de 
ideologías. –comentó el editorialista

-La toma de protesta también le sirvió 
al PRI para enseñar músculo y seriedad 
debido a los liderazgos que se hicieron 
presentes. Entre quienes acudieron al 
evento, destacan el presidente estatal 
Francisco Torres Rivas, el exgobernador 
Rolando Zapata Bello, la exgobernadora 
Dulce María Sauri Riancho, el excandidato 
Mauricio Sahuí Rivero y otros 
exfuncionarios de gobierno de alto nivel. 
Asimismo, estuvieron el senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín y las diputadas 
Karla Franco y Fabiola Loeza, además del 
ya mencionado diputado Gaspar Quintal. 
–señaló la empresaria- De igual manera, 
asistieron empresarios, diplomáticos, 
militares y académicos yucatecos.

-Si bien, la toma de protesta fue de 
gran relevancia pues le permitió al PRI 
demostrar públicamente su fortaleza, 
creo que fue más importante la comida 
que se realizó en un hotel cercano al 
CIC antes del evento protocolario por lo 
que ésta representó para la vida interna 
del partido.  –dijo el priista yucateco- A 
dicha comida, asistieron presidentes 
municipales priistas, expresidentes 
estatales, exlegisladores locales y 
federales, exfuncionarios de gobierno 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

PREVIO AL EVENTO 
PROTOCOLARIO, LA 

CÚPULA PRIÍSTA 
SE REUNIÓ EN UNA 

COMIDA EN UN HOTEL 
CERCANO AL CIC.   
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y legisladores locales del PRI. En 
la mesa principal se encontraban, 
entre otros, la presidenta Hissele 
Díaz, “Panchito” Torres, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, Mauricio Sahuí, 
Felipe Cervera, la exalcaldesa 
Angélica Araujo y el exgobernador 
Rolando Zapata Bello, quien dirigió 
unas palabras a los presentes a 
petición de Díaz del Castillo.

- ¿Qué fue lo que dijo el exgobernador 
Zapata Bello? –preguntó el analista

-Compartió un mensaje de unidad, 
cohesión y trabajo coordinado de 
cara a las elecciones del 2024 y 
afirmó tener la convicción de que, 
para cualquier escenario positivo 
en lo individual o colectivo, era 
imprescindible el fortalecimiento 
del partido. –respondió el priista 
yucateco- Aún más importante, le dejó 
en claro a presentes, y seguramente 
también a ausentes, que él asumirá su 
responsabilidad como exgobernador 
de encabezar los esfuerzos hacia tal 
objetivo. Sobre esto, recordó que la 
exgobernadora Sauri conversó con 
él en el homenaje que se le hizo al 
exgobernador Federico Granja tras 
su fallecimiento y le compartió que 
ella creía que él debía encausar los 
esfuerzos y convocar a los liderazgos 
del partido por haber sido el último 
gobernador emanado del tricolor.

-Lo dicho por Rolando Zapata no 
deja lugar a suposiciones ni dudas; 
fue claro y contundente. –afirmó la 
empresaria- Ahora, habrá que ver 
cuáles son las reacciones del priismo 
yucateco ante el planteamiento del 
exgobernador de tomar las riendas 
de los esfuerzos de unificación 
del partido para las elecciones del 
2024. Mientras que muchos verán 
con buenos ojos ésta noticia pues 
tiene el potencial de resolver la 
falta de cohesión que hay en PRI 
Yucatán actualmente, otros lo verán 
con preocupación, especialmente 
aquellos que quisieron asumir dicho 
liderazgo en los últimos tres años y 
no lo lograron.

- Me parece que el punto clave en el 
mensaje del exgobernador Zapata 
Bello fue la anécdota que compartió 
sobre su plática con doña Dulce 

María Sauri pues con ésta justifica su 
pretensión de encabezar los esfuerzos 
internos del PRI. En primer lugar, hace 
valer su posición como último “primer 
priista”, que era la figura que daba 
unidad al tricolor cuando ostentaba 
espacios de gobierno a nivel estatal. 
En segundo lugar, hace mención del 
respaldo que le da la exgobernadora 
Sauri Riancho, quien en los últimos 
años ha consolidado su liderazgo y 
respeto entre los priistas de todo el 
país por el sobresaliente desempeño 
que tuvo en la pasada legislatura del 
Congreso federal.

-Como bien dijo nuestra amiga 
empresaria en un principio, se vienen 
tiempos interesantes para el PRI en 
Yucatán. Con el evento de la toma de 
protesta de Hissele Díaz del Castillo, 
el Revolucionario Institucional pudo 
demostrarle a la sociedad que aún 
tiene fortaleza interna y capacidad de 
ejercer política en el contexto actual. 
Por otro lado, con el mensaje del 
exgobernador Zapata Bello, parece 
que el tricolor entrará a una necesaria 
etapa de unidad y consolidación 
previo a las elecciones del 2024.  –
concluyó la periodista- A pesar de los 
deseos de sus detractores, el PRI da 
contundentes señales de vida y salud 
pues nuevamente parece renacer de 
las cenizas.

EL EXGOBERNADOR 
ROLANDO ZAPATA 
BELLO DIRIGIÓ UNAS 
PALABRAS A LOS 
PRESENTES A PETICIÓN 
DE LA ALCALDESA DE 
CONKAL, HISSELE DÍAZ 
DEL CASTILLO CANCHÉ.
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OPINIÓN

¿Para qué elegimos senadores de la 
República?

La Constitución de 1824 señaló que el poder 
legislativo de la federación se depositaba 
en un congreso general que se dividía 

en “dos cámara, una de diputados y otra de 
senadores” y que el senado se compondría de 
“dos senadores de cada Estado…”.”.

La Cámara de Senadores fue suprimida en la 
Constitución de 1857, que estableció que se 
depositaba “el ejercicio del supremo poder 
legislativo en una asamblea que se denominará 
Congreso de la Unión. El Congreso de la Unión 
se compondrá de representantes, elegidos en su totalidad 
cada dos años por los ciudadanos mexicanos”.

En 1867, al concluir la intervención francesa, el presidente 
Benito Juárez le propuso al Congreso restablecer el Senado 
para que así hubiera un equilibrio de poderes dentro del 
sistema federalista.
Siete años después, siendo Sebastián Lerdo de Tejada el 
presidente, el Congreso reformó la Constitución del 57 y el 
13 de noviembre de 1874 restauró la Cámara de Senadores.

Desde entonces a la fecha, reformas hechas a la anterior 
constitución y luego a la actual modificaron el número de 
senadores, su representatividad o las fechas de su elección 
para llegar a lo que hoy es el Senado. Así, hoy tenemos que 
“La Cámara de Senadores se integrará por 128 senadoras y 
senadores, de los cuales, en cada Estado y en la Ciudad de 
México, dos serán elegidos según el principio de votación 
mayoritaria relativa y uno será asignado a la primera 
minoría… Las 32 senadurías restantes serán elegidas según 
el principio de representación proporcional, mediante 
el sistema de listas votadas en una sola circunscripción 
plurinominal nacional, conformadas de acuerdo con el 
principio de paridad, y encabezadas alternadamente entre 
mujeres y hombres cada periodo electivo”.

Al ser miembros del Poder Legislativo, la función primordial 
de un senador es legislar buscando en todo momento de 
que las leyes que promueva o vote sean para el beneficio 

de la mayoría de los mexicanos y no de un grupo político, 
social, religioso o económico.

Y sería conveniente que los senadores recordaran para 
qué fueron electos, porque esta semana una mayoría de 
morenistas demostró que lo que menos les importa es 
legislar en beneficio de quienes pagamos sus sueldos 
sino hacer política barata y contribuir a dividir más a los 
mexicanos.

Veamos.
Por medio de un comunicado, un grupo de morenistas 
identificado como radicales o extremistas, firmaron un 
comunicado en el que, entre otras estupideces señalaron 
que “AMLO encarna a la nación y quienes se oponen a él 
son mercenarios y traidores a la patria… no son más 
que un puñado de mercenarios que al ver sus privilegios 
mancillados luchan con todo su poder económico para que 
prevalezca el viejo régimen… Los enemigos no son sólo los 
opositores a los principios democráticos y populares que 
encabeza el ejecutivo, sino opositores a México y a todas y 
todos los ciudadanos. El presidente encabeza la nación, el 
pueblo, la patria”.

Para estos senadores, el 40% de los mexicanos que no 
están de acuerdo con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador son traidores. Y no es un grupo pequeño, más bien 
son poco más de 51 millones de personas.

¿Qué van a hacer después, pedir cárcel o muerte para los 
opositores?

¿51 millones de traidores? 
¿Los van a encarcelar o fusilar?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy

Por medio de un comunicado, un grupo de morenistas identificado como 
radicales o extremistas, firmaron un comunicado en el que, entre otras 
estupideces señalaron que “AMLO encarna a la nación y quienes se oponen a 
él son mercenarios y traidores a la patria…



Semanario de Información y Análisis Político 11

MUNDO GENERACIONAL

Recientemente, en una 
conferencia, me topé con varios 
participantes que de manera 

muy entusiasta promovían el uso de 
las criptomonedas. Hablaban de sus 
ventajas fiscales y cómo éstas te 
ayudan a no pagar impuestos (Algo 
que puede ser de mucho riesgo). 
Cuando pienso en la cantidad de 
personas que invierten en estos 
instrumentos me preocupo. El 
desafío financiero del Metaverso 
es que las reglas aún no son claras. 
Es más, el Metaverso aún no existe 
y falta mucho para su completa 
implementación. El mundo de las 
finanzas es complicado y creer en 
ganancias fáciles es peligroso.  

Cuando una persona invierte en 
CETES o cualquier bono de un Banco 
Central entonces compra un cupón 
con descuento y al vencimiento 
recibe el valor completo del título. 
Cuando una persona invierte en 
una acción de la bolsa de valores 
está adquiriendo los activos que 
representan a esa empresa y 
estos están produciendo bienes 
y servicios. En un portafolio de 
inversiones ambas opciones 
generan un rendimiento. Ben Graham 
recomienda tener la mitad del dinero 
en bonos del gobierno y la otra 
mitad en acciones de alta calidad. 
Esto puede significar un beneficio de 
hasta 6.5% promedio anual.

En el caso de tener criptomonedas: 
¿Qué me garantiza el rendimiento? 
O una pregunta más difícil sería: 
¿De dónde vienen las ganancias 
de capital producto de invertir 
en ellas? Las respuestas de los 
entusiastas siempre son parecidas: 
Es una moneda creada por la gente 

común que toma valor a partir de 
que más personas la usen. Aquí 
está el problema: ¿Depende de 
su popularidad para aumentar de 
valor? ¡Cuidado! Una duda que nadie 
me ha respondido y que tiene que ver 
con las enseñanzas de Ben Graham: 
¿Qué produce una criptomoneda? 
Hasta donde yo sé, nada.

No dudo que el fenómeno de las 
criptos llegó para quedarse. Sin 
embargo, tiene muchos enemigos. 
En China toda la actividad que tiene 
que ver con minas y criptos ya es 
ilegal. Hace poco, en un panel sobre 
economía, Hillary Clinton declaró 
que estas monedas son un peligro 
para la estabilidad de las naciones. 
Por otro lado, los impuestos en EUA 
se han endurecido para las personas 
que utilizan criptos. Mientras que 
el dólar estadounidense ha sido la 
divisa de reserva desde los acuerdos 
de Bretton Woods (1944) la llegada 
de estos instrumentos financieros 
puede significar el fin del actual 
orden mundial. Ya veremos.

El desafío financiero 
del Metaverso

Por Edwin Carcaño Guerra

El desafío financiero del 
Metaverso es que las reglas 
aún no son claras, peor aún, 
el Metaverso aún no existe y 
falta mucho para su completa 
implementación.
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OPINIÓN

En escasos días la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) cumplirá 100 años de fundación, recordando 
que fue un 25 de febrero de 1922 cuando el entonces 

gobernador del estado, Felipe Santiago Carrillo Puerto, con el 
apoyo del secretario de Educación Pública, José Vasconcelos, 
decidió crear la Universidad Nacional del Sureste, institución 
pública estatal de educación media superior y superior.

Desde entonces y a la fecha esta casa de estudios ha 
registrado diversas etapas que, de alguna u otra manera, han 
sido fundamentales para los procesos de ingreso, formación, 
egreso y ejercicio profesionales de miles y miles de yucatecos 
así como de otras entidades del país e incluso del extranjero. 
Después de un lapso de poco más de una década el nombre 
de la institución cambió para convertirse en Universidad 
de Yucatán y el 1 de septiembre de 1984 se oficializó la 
Autonomía de Derecho pasando a ser UADY, la misma que 
todos conocemos actualmente.

Recordemos de manera breve que las primeras escuelas de 
la universidad fueron de Jurisprudencia, Medicina e Ingeniería 
así como el Instituto Literario o Preparatoria y las escuelas 
Normal Mixta, de Música y de Bellas Artes. Pecaríamos si 
dejáramos de mencionar al Rector Primero, Eduardo Urzaiz 
Rodríguez, quien al hacerse cargo de este centro educativo lo 
hizo con una matrícula de apenas mil 737 estudiantes.

Cien años después, la UADY está consolidada por 
medio de Campus por Áreas del Conocimiento, es decir, 
facultades afines se integraron para concretar enormes 
complejos donde, además de optimizar infraestructura y 
recursos, la educación se volvió transversal, horizontal e 
interdisciplinaria. Es así como se crearon los Campus en 
Ciencias Sociales, Económico Administrativas y Humanidades; 
Ciencias Exactas e Ingenierías; Ciencias de la Salud; Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias, y Arquitectura, Hábitat, Arte y 
Diseño, agrupando en general a más de 26 mil estudiantes 
en sus programas educativos, incluyendo desde luego a los 
estudiantes de nivel medio superior, superior y posgrado.

Según las cifras oficiales, el 96.89 por ciento de la matrícula 
cursa en programas de calidad, es decir, con los más altos 
rangos de reconocimiento nacional. Pero ¿Qué valor y 
significado tiene la UADY para la sociedad contemporánea? 
Sin duda, después de un siglo los métodos de formación 
así como el desarrollo de la ciencia y la tecnología han 
evolucionado de manera vertiginosa. Cada día que pasa 
la sociedad y especialmente los adolescentes y jóvenes 
adquieren conocimientos con el uso de las tecnologías de 
información y comunicación, situación que obliga también a 
los académicos a ir a la par, no tan solo en conocimiento sino 

en manejo de estas herramientas que se han convertido en 
estratégicas para la educación, sin dejar de la lado, claro está, 
la presencia y labor humana de quienes están en un salón de 
clases dedicados a la enseñanza.

De esos 100 años a un servidor le tocó vivir 37 entre los 
muros y paredes de nuestra Alma Mater. Los primeros 5, debo 
precisar, lo hice de manera meritoria, es decir, sin percibir 
un solo peso. Fue en 1983 cuando el ex-rector Álvaro Jacinto 
Mimenza Cuevas profesionalizó a decenas de personas 
que como yo acudíamos por “amor al arte” y además creó 
reglamentos en escuelas y facultades, cosa que no existía 
o ya eran obsoletos, y sobre todo, fue artífice de la Ley 
Orgánica y del Estatuto General estableciendo el orden que 
se necesitaba y sobresalió el hecho de que el rector ya no 
podría estar más de 8 años al frente de la universidad, cosa 
que hasta antes de la Autonomía de Derecho no existía ya que 
un rector podía estar un día, una semana, 4, 8, 12 y/o hasta 
16 años en el poder, y no pasaba nada; la cultura e historia en 
aquel entonces era distinta.

Después de trabajar con el ingeniero Mimenza, a quien 
estoy muy agradecido por tenderme la mano y confiar en 
mí, me tocó trabajar con el contador público Carlos Manuel 
Pasos Novelo, un caballero y todo un profesional, fiel a su 

Luz, Ciencia y Verdad: 

De izquierda a derecha, Alfredo Dájer Abimerhi, Raúl 
Godoy Montañez, Marco Cortez Navarrete, José de Jesús 

Williams  y Carlos Pasos Novelo.

100 Años de la Universidad Autónoma de Yucatán.
Por Marco Antonio Cortez Navarrete 
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formación. No faltaba, pero no había de más. Los sindicatos, 
en aquellas épocas, recuerdo peleaban disputaban los 
aumentos salariales pero don Carlos enfrentaba estoico y con 
educación los justos reclamos. La federación en ese entonces 
otorgaba determinados recursos y de ahí no se movían, 
dejando a las instituciones negociar con sus académicos 
y trabajadores administrativos y manuales. Yo, en aquella 
época, me acostumbré a asistir casi todos los años a la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje, instancia donde se dirimían 
las diferencias y se llegaban a los acuerdos. 

Don Carlos, como le digo hasta hoy, basó su gestión en el 
legado de su antecesor, navegó haciendo alarde del manejo 
de las finanzas y fue después cuando llegó a la rectoría un 
doctor en medicina veterinaria y zootecnia que imprimió 
un acelerado desarrollo de los programas de licenciatura 
y de posgrado y fue el impulsor del proyecto para crear los 
campus, recuerdo muy bien con el apoyo y asesoría de un 
doctor en física, ex-subsecretario de Educación Superior e 
Investigación Científica, Julio Rubio Oca, el tío Julio, para sus 
cuates. El rector, Raúl Humberto Godoy Montañez, utilizando 
la estabilidad normativa heredada de Mimenza y la estabilidad 
financiera de Pasos, se dedicó a fomentar y desarrollar 
programas educativos enfatizando la calidad. Hasta hoy, y 
parece fue ayer, recuerdo cuando se colocó la primera piedra 
de lo que sería la nueva Facultad de Ciencias Antropológicas, 
es decir, el primer plantel del primer campus. Acoto que hasta 
antes de esto, las facultades estaban diseminadas por todo 
Mérida, eran islas, había poca o nula comunicación entre las 
comunidades de los planteles.

Asimismo, recuerdo perfectamente que para consolidar 
los campus y la interacción humana, el doctor Godoy fijó 
como anclas a las bibliotecas de los campus, sitios a los 
que obviamente confluyen académicos y estudiantes de 
las diversas licenciaturas que integran cada campus. Este 
modelo, exactamente, utilizó el doctor Godoy para la creación 
del Parque Científico y Tecnológico de Yucatán que, al parecer, 
está en el olvido sin tomar en cuenta su enorme potencial 
al tener reunidas a más de una decena de instituciones 
educativas y centros de investigaciones. Es una verdadera 
lástima, pero así es la política; sino pregúntele a ya saben 
quién.

Y al concluir el doctor Godoy su rectorado llegó para estar 
al frente de la institución un rector suigéneris, Alfredo F.J. 
Dájer Abimerhi, quien capitalizó todos y cada uno de los 
legados a partir de la Autonomía Universitaria. Sin duda, una 
persona inteligente, con una enorme sencillez pero sobre 
todo analítica, observadora, disciplinada, estricta y con un 
lenguaje directo y con sus proyectos y objetivos bien trazados 
y definidos. 

Además de respetar las leyes y normas universitarias 
heredadas de Mimenza Cuevas, la disciplina financiera de 
Carlos Pasos, el desarrollo académico de Godoy Montañez, 
Alfredo Dájer fue mucho más allá al continuar la labor de 
integración de los campus y hacer que la UADY cruce fronteras 
y océanos al grado de diseñar varios programas de posgrado 
con notoria presencia de académicos y científicos europeos, 
asiáticos, de centro y sudamérica y desde luego de EEUU y 
de Canadá. Con Alfredo Dájer la UADY se potenció y además 
de su internacionalización el rector miró al sur profundo de 
Mérida donde cientos de jóvenes no tenían un mañana y 
materializó la Unidad Académica con Interacción Comunitaria, 

un bachillerato único en su tipo que daba la oportunidad a los 
jóvenes que de otra manera terminarían atrapados por la 
delincuencia o la drogadicción.

Hoy un alto porcentaje de esos jóvenes aún marginados por 
la sociedad, ingresan a programas de licenciatura y ¿qué 
creen? concluyen sus estudios con los mejores promedios 
de aprovechamiento e incluso siguen su formación en 
posgrados locales, nacionales y del extranjero. Y qué decir 
del programa Hoy en Tu Comunidad, donde brigadas de 
estudiantes de todas las licenciaturas viajaban cada sábado a 
una localidad del interior del estado a prestar sus servicios de 
manera desinteresada. Estudiantes de Medicina, Enfermería, 
Odontología, Ingeniería, Arquitectura, Antropología, y en fin 
de todas las áreas no tan solo ayudaban y orientaban sino 
que aprendían donde mejor lo podían hacer: en el campo de 
la realidad.

Es así como concluyó la gestión de Alfredo y llegó otro 
veterinario, el tercero en línea, José de Jesús Williams, a 
quien conocí como secretario académico de la facultad pero 
lo recuerdo más allá, cuando jugaba básquetbol en la cancha 
del edificio central, lo que hoy es Centro Cultural, vistiendo 
una franela que no era de la UADY pero, no importa, era buen 
jugador, y en aquella época hasta parecía importado de la 
NFL. José, desde que tomó posesión de la rectoría enfrentó 
problemas, en este caso de tipo laboral, una huelga de varios 
días que, siento, impactó en su gestión. Al rector Williams, 
que este fin de año entrega la batuta, le tocó enfrentar la peor 
pandemia de los últimos 100 años, los mismos que cumple la 
UADY, hablo del COVID-19.

Prácticamente dos de sus ocho años el doctor Williams 
gobernó de manera virtual lo cual, en definitivo, no es lo 
mismo, aunque resulta útil de cualquier manera. Eventos como 
las ferias Internacional de Lectura y de la Salud se paralizaron 
así como infinidad de otras actividades como los programas 
de movilidad de estudiantes locales al extranjero y viceversa. 
Sin embargo, Williams creó la Universidad de los Adultos, 
programa que da oportunidad a las personas de retomar 
sus estudios o de lograr lo que antes no podían por razones 
laborales o familiares. El rector, apoyado un excelente equipo 
integrado, entre otros, por Manuel Escoffié, Carlos Estrada y 
Renán Solís, continúa firme al frente del timón luchando para 
que la historia, la calidad y el prestigio de 100 años no encalle 
o se vaya a la deriva.

¿Y el futuro?... Bueno, el futuro de la UADY espero, sea de 
muchos años más de éxitos y desarrollo. Un servidor y tal vez 
muchos de los que leen esto ya no veremos la celebración 
de los 200 años pero tengo Fe de que habrá gente que siga 
trabajando un mejor mañana, por una mejor educación y 
formación de los hijos de Yucatán y de México. Solamente 
espero que quien ocupe la Rectoría, sea mujer u hombre, se 
comprometa, ame su responsabilidad y a la universidad, a 
sus viejos y nuevos edificios, sus aulas, laboratorios, talleres, 
equipos, pero sobre todo a los seres humanos que transitan 
en su interior.

¿Mi favorito para el cargo?....mmm...estoy analizándolo, hay 
por allá dos o tres opciones, según me he enterado, pero de 
éso hablaremos más adelante. 

Luz Ciencia y Verdad.
Hasta la próxima
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OPINIÓN

Quizá podamos coincidir en que, 
estando las cosas como están, y 
yendo a lo básico, lo que podemos 

esperar, pedir o exigir a un gobierno es 
que sea, primero, honesto, y, segundo, 
eficaz para resolver algunos de los 
problemas que tenemos en lo público. 
Así, en ese orden, ya que lo afectivo que 
se deriva de lo moral suele ser nuestra 
primera reacción y lo segundo aplica 
cuando ya le ponemos un poco de razón 
al asunto.

Hace unas semanas me enteré que 
nuestro INAIP (órgano autónomo 
responsable de proteger nuestros 
derechos a tener transparencia, 
protección de datos y esas cosas en 
Yucatán) acordó una alianza virtuosa con 
el Gobierno del Estado, particularmente 
con la Secretaría de Planeación para 
apoyarle a recibir la participación de 
ciudadanía en lo que han elegido llamar 
la Agenda 2040. 

Hasta aquí, todo suena bien. INAIP me 
gusta más que su nombre completo, 
y quise hacerlo más breve, pero 
me extravié en el intento, je. Lo de 
autónomo me suena mucho mejor, y 
tengo la percepción de que en ello lleva 
varios años creciendo esa entidad. Lo de 
gobierno puede tener sus “asegunes”, 
pero ya aterrizado a que sí hace planes 
suena muy bien. Lo que me suena a 
música deleitante es lo de ciudadanía 
participante. Y pensar en que están 
agendando dos décadas suena wow, 
pues ya extiende en 10 los años de 
la pretendida 2030 que tan de moda 
estuvo y no acaba de cuajar.

Agradezco mucho la deferencia que 
me hicieron al invitarme a opinar en la 
mesa destinada a abordar los temas 
de Apertura Gubernamental y Gobierno 
Electrónico. Entiendo, les dije, que fue 
en atención a mi calidad de ciudadano 
y científico, pues en el tema concreto 
no he ejecutado alguna acción. Hace 
algunos meses hubo una convocatoria 
para representar, honorariamente, a 
la sociedad civil ante el Secretariado 
Técnico Estatal y Municipal para el 

Gobierno Abierto. Unos meses después, 
supe que no califiqué por haber sido 
recientemente Consejero Electoral, 
en un órgano ciudadano; no entendí 
esa lógica. Mi incomodidad no fue 
por frustración, sino por saber que la 
convocatoria se declaró desierta; pocos 
nos ofrecimos, nadie fue seleccionado.

Desde luego, las cosas siguen su 
rumbo. La página del Gobierno del 
Estado agenda 2040.yucatan.gob.mx da 
cuenta de un ejercicio de participación 
que plantean como una iniciativa que 
plasmará los retos y necesidades de la 
población para lograr la reactivación 
para el Yucatán del futuro. Allí señalan 
los sectores en los que definen dicha 
planeación, las acciones que han 
realizado para la consulta y dan acceso 
a una encuesta (breve) donde pretenden 
recabar opiniones de la ciudadanía 
abierta.

En esta mesa tuve el gusto de coincidir 
con personas que desde la ciudadanía 
están en activo por temas en los que 
coincidimos, como Mauricio Hernández 
de Jade Sociales y Fernando Pacheco 
de la Universidad Vizcaya, quienes 
desde su experiencia puntualizaron la 
importancia de la representatividad, 
capacitación a funcionarios públicos, 
desarrollo de la cultura política y la 
mayor difusión y acercamiento a la 
ciudadanía de los mecanismos de 
participación ciudadana.

Opiné que la idea de un gobierno abierto 
puede ser un instrumento para atender 
esa desconfianza y distancia que lejos 
de resolverse se agravan ante la falta 
de respuesta de los gobiernos para 
nuestras necesidades de honestidad 
y eficacia. Percibir honestidad se hace 
más complicado porque su apreciación 
es fuertemente influenciada por las 
emociones y actitudes que despiertan 
quienes gobiernan y la efectividad otro 
tanto porque no es factible atender 
a todas las áreas del gobierno, sólo 
vemos una fracción y con vista parcial. 
Así que incidir en lo que pasa dentro del 
gobierno podría dar respuesta, quizá 

Gobierno Abierto
¿Quién y cuándo podremos entrar?

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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tardía, esperemos que no, a esas dos necesidades 
cruciales.

En función de eso plantee las propuestas que 
hice, pues para ello me invitaron; y si ya saben 
cómo soy… je. Nos presentaron una estructura 
destacando los logros del gobierno hasta el 
momento y quedó a la vista la participación 
virtuosa del INAIP como agente y mesa en la que 
se generen las aportaciones de la ciudadanía. 
Asumiendo que tal estructura ya la están 
trabajando bien, lo importante, dije, es insertarle 
mecanismos que logren responder a la naturaleza 
de la auténtica participación ciudadana.

El alcance de la participación no se agota en 
lo que una mesa de ese tipo se pueda plantear. 
Me refiero a que lo dicho por quienes fuimos 
invitados/as a participar puede ser rebatido, 
ampliado, enriquecido o ignorado por muchas 
otras personas de nuestro Yucatán. Por otra parte 
es importante que sean mecanismos científicos, 
lo cual requiere que se aplique en efecto una 
metodología apropiada en el diagnóstico y la 
planeación, implementación y seguimiento, sin 
demeritar que en las mesas estuvimos presentes 
personas dedicadas a la ciencia, pero no estamos 
a cargo de guiar tal metodología.

En especial, este esfuerzo debe ser útil. Dar lugar 
a que dentro de unos meses o años, las personas 
participantes puedan tener información sobre la 
aplicación de las ideas planteadas en las mesas, 
pero que efectivamente den el reflejo medido del 
impacto que hubo tras las acciones producto de 
estas reuniones. No quedarse en un evento en el 
que se opine y ya, pues.

Incluir estos mecanismos es lo que, en este caso 
y cualquier otro, hace la diferencia entre una 
agradable reunión y el punto de partida para 

resultados mejores para nuestra gente. Asumo 
que en este caso la intención del Gobierno del 
Estado es honesta y creen que realmente este 
es un modo adecuado para lograr más; por ello, 
les dije, planteo estas precisiones y confío que 
las aportaciones de la gente que estuvo en la 
mesa alcanzará alguna incidencia de la que nos 
retroalimenten en un tiempo razonable.

Adicionalmente, propuse clarificar aspectos de 
estabilidad, análisis y realismo. Al decir 2040 
parece que hablamos de un futuro proyectable 
sobre el que la administración actual podría, pero 
no necesariamente tendrá determinación; eso 
dependerá de los mecanismos que acompañen 
al planteamiento. Disponer un medio, incluso 
para algo tan importante como la protección 
de un derecho, no garantiza que efectivamente 
cumpla su función y que esta sea relevante. Un 
cuestionario “abierto” a toda la población no 
implica por sí mismo que la gente lo conozca, 
quiera contestarlo y lo que conteste sea 
adecuadamente analizado y ello sirva.

Hay cuestiones técnicas que desde la ciencia se 
pueden mejorar. Por ejemplo, y muy importante en 
ejercicios como este, hay una diferencia enorme 
entre un sondeo y una encuesta. En el primer 
caso se recaban perspectivas y entre más abierto 
mejor, pero lo segundo requiere acercamiento que 
procure obtener datos objetivos de la población 
de interés, en especial si se aplica una buena 
técnica de muestreo.

Y de fondo, pero pocas veces claro para quienes 
están en la función pública, aunque suene bonito 
o correcto, no todas las opiniones aplican para lo 
mismo. Realistamente algunas personas pueden 
hacer aportaciones en unos temas y otras en 
otros, mientras que consultar a la población 
abierta, en especial, sin rigor estadístico, no puede 
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aplicar en cualquier materia de las responsabilidades 
sociales que tiene un gobierno. Es importante que 
cuando a la ciudadanía se le consulte algo sea 
porque efectivamente va a incidir en las decisiones 
que se tomen; esto ya sea en aspectos técnicos o 
jurídicos, donde la consulta debe ser a especialistas, 
o en decisiones políticas donde sí todas las opiniones 
cuentan igual.

Estamos en el camino. Participar es un derecho que 
ya ha sido incluido entre los denominados “humanos”, 
así que hallar las modalidades y mecanismos para 
ejercerlo es muy buena inversión social. Lo que quiero 
añadir es que esa inversión tiene que ser inteligente, 
ya que son los recursos y las esperanzas públicas las 
que se invierten. Ayer, mi buen amigo Sergio Vermont 
me retroalimentaba, “capté que no sirve de mucho 
un derecho en ley, a menos que la gente lo conozca, 
le importe, lo entienda y cuente con los mecanismos 
para ejercerlo”.

Muchos funcionarios se topan con la situación de 
ofrecer acciones o programas y no tener respuesta 
o tener que inflar la participación con públicos 
cautivos. Uno de los planteamientos recurrentes 
es la necesidad de una pedagogía adecuada para 
la ciudadanía, para que “entienda” la importancia 
o beneficios de lo que el buen gobierno ofrece, y 
no lo desaprovechen, “no sean apáticos”. Desde 
hace algunos años vengo insistiendo en la falta de 
habilidad de nuestros funcionarios/as para iniciar 
sus acciones desde los intereses naturales de la 
ciudadanía y no de las metas de trípticos, charlas o 
certificaciones de la institución.

Pero más allá, unas horas más tarde, conversando 
agradablemente con amigos de Nosotrxs por la 
Democracia, caí en cuenta de la facilidad con la 
que aceptamos esa idea de educar a gente que ya 
está viviendo su vida a su modo, con una pedagogía 
adecuada, pero desde la cual asumimos que nuestros 
contenidos son los importantes. Tal vez, y sólo tal vez, 
la función de quien tiene una especialidad o un cargo 
o rol que le da una causa “importante” es estar donde 
está la gente haciendo lo suyo y desde allí accionar lo 
que de su tema o función puede servirle a esa gente.

Lo he desarrollado en artículo previo. Entrar a una 
institución tiende a institucionalizarnos, haciendo 
que dejemos de ver lo que fácilmente notábamos o 
valorábamos antes y empezando a hacer lo que la 
institución tiene como forma de avaluar que “estás 
cumpliendo tu trabajo”. Y pronto llega el momento en 
el que funcionario/a y ciudadano/a hablan de cosas 
muy distintas aunque usen las mismas o parecidas 
palabras, o, pero, ni hablen entre sí.

Tenemos que diversificar las maneras de entrar al 
contacto con la gente en sus situaciones naturales 
y a partir de sus intereses. Si logramos eso, lo que 
sigue es retener la participación que logremos y allí es 
donde cobra sentido lo electrónico o las tecnologías. 
Pero tenemos que hacer que la inteligencia artificial 
cada vez se use con más inteligencia y de manera 
menos artificial.

Ya muchas dependencias tienen páginas y usan 
sistemas para sus trámites. Hay mucho por avanzar, 
pero lo que vemos desde ahora es esa falta de 
claridad en muchos casos. Para un trámite frío, aplica 
muy bien un recurso digital, que nos ahorre la cola, 
las copias, los costos y las corruptelas. Pero hay 
otro género de servicios y atención que sí requiere la 
conversación con un  funcionario/a, confiemos que 
capacitado.

Por ejemplo, se ha puesto de moda y se ve bien que 
todo lo que se diga desde una institución local tenga 
su versión en maya e incluso en lenguaje de señas. 
Dos avances importantes y que también miran a 
atender un derecho humano. Pero el costo de ello se 
suele usar como argumento para limitarlo o, peor, 
para asumir que con ello ya se cumple la igualdad o 
la inclusión. Hay comunicaciones institucionales que 
no logran interesar “a nadie” fuera de un círculo muy 
cerrado; que se suben a redes electrónicas y logran… 
30 o 35 vistas; pero incluyen ambas variantes de 
lenguaje, aunque de hecho nadie haya averiguado si 
entre los pocos que observan haya alguien ajeno a la 
institución, o más lejos, alguien que aproveche esas 
traducciones. Pero la institución considera eso como 
meritorio en sus informes de resultados.

Hay datos que indican que la escritura en maya 
caracteriza más a personas que hacen estudios sobre 
el tema que a las personas que de manera natural lo 
usan para comunicarse; es decir, mucha gente habla 
y escucha en maya, pero no lee en maya. Así que el 
impacto de traducir en audios es mucho mayor que en 
publicar por escrito lo que sea. Y me pregunto si sería 
una inversión más estratégica habilitar a personas 
de la comunidad para que sean transmisores 
presenciales allí donde realmente queremos que se 
sepa y sabemos que hay gente que lo va a recibir.

Publicar en redes o en páginas web notas y notas de lo 
que hace la autoridad o fotos o datos que ilustran sus 
logros es una inversión más frecuente que disponer 
tecnologías (que existen ya) para mantener la 
comunicación y retroalimentación con la ciudadanía. 
Abrir el gobierno requiere que este ejercicio de poner 
una puerta vaya seguido de acciones inteligentes para 
acercar ventanas a diferentes sectores que entiendan 
y vean relevante su ingreso al uso y participación de 
lo que corresponde a la ciudadanía. Gradual, sí, pero 
sin retorno, ni desperdicio.

Es cierto que una golondrina no hace verano, como lo 
es que los mejores caminos también empiezan por un 
primer tramo. Apostemos a que esta iniciativa lleve 
al siguiente tramo y estemos presentes en él para 
afinar el rumbo de nuestro Yucatán.

---------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

OPINIÓN
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SE COMENTA SOLO

Cuidado con los engaños, con las mentiras y 
patrañas. Morena y el gobierno pretenden 
inducir conductas y acciones a su favor 

sin darse cuenta que el enemigo lo tienen en 
el vientre.

¿A poco suponemos que Ebrard, dócil como es, 
no va tratar de destruir a Claudia Sheinbaum 
a pesar del espaldarazo presidencial? ¿A poco 
creen que Monreal se va a quedar sumiso y 
tranquilo perdiendo la oportunidad de una 
candidatura?

Por ello y otras razones desesperadas están 
intentando convencer de que van con el apoyo 
mayoritario a las próximas elecciones en el 
24. Se les olvida cómo perdieron la mitad de la 
capital del país y hay Entidades como Guerrero, 
Chiapas, Veracruz, Tabasco, Sonora y Morelos, 
entre otras, ven con desconfianza a sus 
gobernantes y suman hechos de corrupción y 
cadáveres.

Saben que en la CDMX hay cada día más 
empatía con Xóchitl Galvez, combativa de 
siempre pero más aún la figura de Lilly Tellez 
se encumbra por su congruencia, disciplina, 
oratoria, honradez y talento. Por ello la 
atacan, por ello la difaman. A Lilly la conozco 
de siempre y ha destacado como periodista, 
analista, mujer, amiga, política y líder.

Si Loret logró que el presidente llorara, Lilly 
provocó tal temor del tabasqueño que ha 
decidido no acudir al Senado porque, como 
en los dos casos, no encuentra pruebas, 
argumentos y razones para explicar la 
abundante corrupción en su gobierno. En 
el ámbito nacional hay tres figuras que 
despiertan ánimo de cambio. Enrique de la 
Madrid, funcionario que en su trayectoria 
ha mostrado excelentes resultados. Joven, 
dinámico y respetuoso de las instituciones 
nacionales.

A pesar de todo, Ricardo Anaya, perseguido 
político del actual sistema, político que 
desnudó las ambiciones de Andrés Manuel 
en los debates presidenciales. Pronosticó la 
ausencia de gobernabilidad y el crecimiento 
de la violencia. Luis Donaldo Colosio, político 
de nueva generación, de la que necesita el 
país, con ideas, con proyectos, con ambición 
de colocar al país a la vanguardia buscando 

equilibrios y fuerza social. Heredero de la 
mística de su padre que hasta Andrés Manuel 
prometió continuar.

Mauricio Vila Dosal, actual gobernador de 
Yucatán quien ha convertido a su Estado en la 
zona más segura del bloque norteamericano 
después , entiendo, que de Vancouver.

Jovial, amable, de buena memoria, disciplinado 
y con la energía suficiente para hacer de su 
Estado un ejemplo de inversiones. Ahí tenemos 
algunos ejemplos que Morena intenta ocultar 
porque sabe de su valor y penetración.

Algunos miembros de Morena, buscando 
incondicionalidad con el presidente han escrito 
que AMLO “encarna a la Nación, a la Patria y al 
pueblo”, cosa más absurda y manipuladora.

Y eso que son senadores al servicio de México 
no como sirvientes del mandatario. Morena 
está solapando los resbalones de AMLO, sus 
inconsistencias y arbitrariedades y se están 
equivocando, van a sepultar a la izquierda 
que pretende (otro engaño) hacerse pasar por 
amigo de Estados Unidos cuando en el discurso 
defienden a Cuba y acusa de que el gobierno de 
Biden paga a analistas mexicanos para acabar 
con el proyecto de “transformación”.

No únicamente el hijo mayor del presidente 
está siendo investigado en USA, también 
cuatro miembros de su gabinete. Morena no 
quiere ver tampoco que el ex presidente de 
Honduras, Juan Orlando Hernández ha sido 
detenido con fines de extradición a USA, por 
cometer y facilitar actos de narcotráfico y 
utilizar recursos para campañas políticas.

Hoy Morena se envalentona pero muestran su 
desesperación, como Layda Sansores quien 
reconoce y admite que moviliza a gente para 
la consulta sobre la revocación, ejercicio 
electoral innecesario, absurdo y costosísimo 
cuando el tabasqueño habla de austeridad. 
Participar de ese sucio proceso es sumarse 
al engaño de que el pueblo manda siempre y 
cuando no se oponga a la 4aT.

---------------------------------------------

*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2 (izzi 135)

Engaños
Por Carlos Ramos Padilla

Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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“No tengo la menor duda que 
aspiramos a un Yucatán más 
próspero, con mejor calidad de 

vida y sueldos, que contribuya a 
más desarrollo social”, afirmó Jorge 
Charruf Cáceres, presidente del 
Consejo Directivo 2022-2023 de la 
delegación local de la Canacintra, 
y que dirigirá por segundo año 
consecutivo.

En su discurso ante el gobernador 
Mauricio Vila Dosal, el alcalde 
Renán Barrera Concha y numerosos 
invitados a esta ceremonia, que se 
realizó en la Sala Mayamax del Museo 
del Mundo Maya, Charruf Cáceres 
afirmo:

“Ese Yucatán industrializado sí es 
posible construirlo. Tenemos un 
modelo productivo enfocado en la 
producción de bienes con alto valor 
agregado”, reiteró.

“La gente tiene mejores 
oportunidades, tiene mejores 
salarios. De estas regiones nacen las 
economías más fuertes, somos la base 
del sector terciario y detonante del 
sector primario. La industrialización 
debe de ser prioritaria. Las reglas han 
cambiado y para llegar al objetivo hay 
que reinventarnos en este mundo 
postcovid”, dijo.

“La Canacintra articulará las acciones 
para alcanzar los objetivos, está 
diseñada para lograr el Yucatán al que 
queremos llegar. Vamos a fortalecer 
nuestra presencia en las mesas 
donde se trate todo lo industrial, 
vamos a consolidarnos como un 
polo receptor de industrias y de esta 
manera seguiremos posicionando a 
Yucatán en el mundo industrial”.

El líder de la Canacintra local anticipó 
que continuará empujando para que 
Yucatán tenga una generación de 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

INDUSTRIALIZACION 

ESE YUCATÁN INDUSTRIALIZADO SÍ ES POSIBLE 
CONSTRUIRLO, TENEMOS UN MODELO PRODUCTIVO 
ENFOCADO EN LA PRODUCCIÓN DE BIENES CON 
ALTO VALOR AGREGADO: JORGE CHARRUF CÁCERES. 
PRESIDENTE DE CANACINTRA-YUCATÁN 2022-2023 

Vamos a consolidar al estado como polo receptor de industrias: 
Jorge Charruf Cáceres, presidente Canacintra-Yucatán
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energía más económica y amigable 
con el medio ambiente y eso lo hará 
más competitivo en los mercados 
globales.
Reconoció que la industria ha 
avanzado con el gas natural y 
reconoció las buenas gestiones del 
gobernador Vila Dosal y la buena 
voluntad del gobierno federal 
por aumentar el volumen del gas 
natural y anunciar inversiones en 
infraestructura energética. Sin 
embargo, continuará gestionando 
para que todos los proyectos de 
energía limpia detenidos se reanuden 
en Yucatán.

Buenas noticias

En su turno el gobernador dio buenas 
noticias a los industriales: En breve 
llegará un alto funcionario de la 
CFE, se reunirá con él y espera que 
le dé información sobre las obras 
de inversión por 4,500 millones de 
dólares que anunció la empresa 
federal.

“En noviembre se anunció una 
inversión de 4,500 millones para 
aumentar la capacidad del ducto de 
250 millones a 400 millones de pies 
cúbicos diarios”.

“Otro tema importantísimo es la 
ampliación del puerto de altura de 
Progreso para que lleguen barcos más 
grandes. El gobierno federal decidió 
hacer el proyecto, la Secretaría de 
Marina lo construirá y a partir de 
marzo o abril iniciará las labores de 
dragado. Tenemos autorizadas 40 
hectáreas y estamos empujando para 
que sean 60 para que se instale el 
astillero más grande de América con 
la llegada de Fincantieri”, dijo.

Otra buena noticia que dio el 
gobernador fue sobre el polo 
tecnológico del bienestar que estará 
en el terreno donde se planeó la Zona 
Económica Especial. Ya se reunió 
con Rafael Marín. En abril o mayo se 
anunciarán los estímulos para traer 
empresas globales.

El gobernador dijo que Yucatán va 
bien en todos los sectores y dio 
porcentajes de crecimiento y las 
inversiones que están en proceso, 
entre ellas una firma de tecnología 
que instalará una planta que generará 
600 empleos en Mérida, 200 en Tekax 
y 200 en Valladolid.

“Vamos a seguir trabajando en forma 
coordinada con el gobierno federal y 
los 106 municipales, estamos en un 
momento clave de nuestra historia. Lo 
que hagamos en este año estaremos 
poniendo las bases del Yucatán de los 
próximos 20 o 30 años”, afirmó Vila 
Dosal.

“No me lo imagino sin el apoyo de 
los industriales. Lo mucho que tiene 
Yucatán es porque tenemos muy 
claro que estamos orgullosos de 
nuestras tradiciones, de conservar la 
paz y tranquilidad y ver una economía 
más avanzada, de una mano de obra 
calificada y mejores condiciones 
salariales. Estoy convencido de que 
el empleo bien pagado saca de la 
pobreza a la gente”, afirmó.

Trabajo organizado y solidario

Por su parte, el alcalde Renán Barrera 
Concha también centró su discurso 

en el trabajo organizado y solidario 
para salir adelante en esta situación 
adversa de la pandemia y dijo que 
el mejor ejemplo es el trabajo de la 
Canacintra yucateca, que logró la 
sede de la convención nacional de 
esta cámara para este año.

Por ello, dijo, el Ayuntamiento 
mantiene las condiciones para que 
Mérida sea un polo de inversiones 
con certeza jurídica, un clima de 
seguridad, simplificación regulatoria 
y la conectividad necesaria para que 
los negocios salgan adelante.

Nuevo presidente nacional

A su vez, el líder nacional de la 
Canacintra, José Enoch Castellanos, 
informó que el industrial José Antonio 
Centeno Reyes, actual vicepresidente 
de sectores y ramas industriales 
de la Canacintra, será el próximo 
presidente nacional de esta cámara 
porque ya venció el período de 
registro y solo él se inscribió. De esta 
forma, dijo, habrá una planilla de 
unidad que encabezará.

Sobre Charruf Cáceres, el líder 
nacional dijo que es un joven que 
encara la renovación de la Canacintra 
y en su equipo de trabajo hay una 
mezcla de juventud y experiencia 
que se empieza a notar porque un 
yucateco de su directiva será el 
próximo presidente nacional de esta 
cámara.

EN SU TURNO, EL 
GOBERNADOR DIO 
BUENAS NOTICIAS A LOS 
INDUSTRIALES: EN BREVE 
SE DARÁ INFORMACIÓN 
SOBRE LAS OBRAS DE 
INVERSIÓN POR 4,500 
MILLONES DE DÓLARES 
QUE ANUNCIÓ LA CFE.
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“Hay una labor incansable por 
promover a Yucatán, es un modelo 
muy raro con un gobierno estatal, 
una iniciativa privada y gobiernos 
municipales que promueven al Estado 
para que vengan inversionistas”, 
reconoció Enoch Castellanos.

“Vi la delegación en La Habana, en 
Dubái, esa es la forma de buscar la 
riqueza para el estado. Consintiendo 
al empresariado de otros países para 
que venga y conozca la fortaleza 
del estado. El gobernador no fue 
a la convención de Tampico, pero 
allí estaba una delegación de 25 
empresairos yucatecos y trajeron la 
convención nacional de Canaciintra”.

“El gobernador es un embajador 
de buenas voluntades para traer 
las inversiones del extranjero. El 
ecosistema industrial de Yucatán 
es la joya del sur, no tenemos otra 
delegación tan fuerte como la de 
Yucatán. Esto se debe a que es una 
tradición que pasa de generación a 
generación”, reconoció.

“Es como el caso de Industrias Millet 
que recibió el premio industrial 2022. 
Los hijos del fundador se involucran. 
Qué sería de Yucatán si tuviera 

toda la energía que necesita. Estoy 
seguro que crecería al doble. Hay 
un convencimiento por la actividad 
industrial, se promueve y cuida, se 
agrega valor a los productos del 
campo, a la engorda de animales 
para la alimentación. Todo esto en 
un marco de búsqueda del nicho de 
mercado para generar valor”, indicó.

Asimismo, Enoch Castellanos 
reconoció que en Yucatán hay 
liderazgos proactivos, como el 
de Jorge Charruf, quien, dijo, es 
dinámico, genera trabajo con sus 
actividades internas y lo invitó para 
que sigan en esa ruta y se atrevan a 
demostrar que en el sur trabajan en 
armonía, es un ejemplo de seguridad 
pública y de crecimiento industrial.

Además de los oradores, asistieron 
el presidente del Congreso del 
Estado, diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda; del Tribunal de Justicia, 
magistrado Ricardo Ávila Heredia; el 
representnate de la X Región Militar, 
general Miguel Aranda Gutiérrez; de 
la IX Zona Naval, vicealmirante José 
Antonio Centeno Reyes; los alcaldes 
de Umán y Progreso y diputados 
federales y locales.

EN EL MARCO DE LA 
TOMA DE PROTESTA AL 

COMITÉ DIRECTIVO 2022-
2023 DE LA CANACINTRA-

YUCATÁN, SE ENTREGÓ 
EL PREMIO AL MÉRITO 

INDUSTRIAL 2022 A 
LA EMPRESA MILLET 

INDUSTRIA DE VIDRIO, EN 
REPRESENTACIÓN DE LA 

COMPAÑÍA, RECIBIÓ ESTA 
DISTINCIÓN SU DIRECTOR, 

MAURICIO MILLET 
MEDINA.

EspecialEspecialESPECIAL
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Los diputados de la LXIII 
Legislatura aprobaron por 
unanimidad el decreto que 

declara la Lengua Maya o Maayat’aan, 
como Patrimonio Cultural Intangible 
para el Estado de Yucatán, iniciativa 
presentada por la Fracción Legislativa 
de Acción Nacional y a la cual se 
suscribieron los diputados Alejandra 
Segura Novelo, Rubí Be Chan y Rafael 
Echazarreta Torres, de Morena.

En sesión ordinaria, en representación 
de la Fracción del PAN, la diputada 
Manuela Cocom Bolio destacó que, 
con estas acciones, se da voz a 
nuestros antepasados y se enaltece 
el nombre de Yucatán y de nuestra 
cultura maya.

“Agradezco a mis compañeros el haber 
sumado a esta iniciativa, debemos 
seguir trabajando para que con estas 
acciones sigamos promoviendo 
nuestra herencia cultural”, aseguró.

A favor, la diputada de Morena, 
Alejandra Novelo, dijo que, con 
esta declaración, el Congreso hace 
un esfuerzo y busca que se inicien 
aún más políticas en la entidad 
y sus municipios para valorar, 
proteger y difundir la lengua maya 
peninsular, siendo un esfuerzo al 
que todas las autoridades deben de 
poner su empeño para que cada día 
más personas se acerquen a esta 
maravillosa lengua.

La iniciativa determina que se declara 
lengua maya a todas las expresiones, 
voces, fonéticas, escrituras, 
signos, grafías, rasgos lingüísticos 
o cualquier otra manifestación 
simbólica u ortográfica proveniente 
y perteneciente al pueblo maya y 
su cultura, para que provean de 
identidad en el habla a los habitantes 
del Estado de Yucatán.

OPINIÓN CONGRESO  

LOS DIPUTADOS DE LA LXIII 
LEGISLATURA APROBARON 
POR UNANIMIDAD EL 
DECRETO QUE DECLARA 
LA LENGUA MAYA O 
MAAYAT’AAN, COMO 
PATRIMONIO CULTURAL 
INTANGIBLE PARA EL 
ESTADO DE YUCATÁN.

LA DIPUTADA MANUELA COCOM BOLIO 
DESTACÓ QUE CON ESTAS ACCIONES SE 
DA VOZ A NUESTROS ANTEPASADOS Y 
SE ENALTECE EL NOMBRE DE YUCATÁN 
Y DE NUESTRA CULTURA MAYA.

Especial / La Revista 

Declaran la Lengua Maya 
como Patrimonio Cultural Intangible 

para el Estado de Yucatán
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El sector de la construcción 
se perfila para convertirse 
en motor de la reactivación 

económica del país y Yucatán juega un 
papel clave al ser el punto de partida 
con dos eventos de primera línea: la 
Expo Construcción Yucatán y el Foro 
Nacional de Infraestructura que se 
llevarán a cabo en Mérida del 24 al 26 
de marzo próximo.

La capital yucateca no solo 
concentrará a funcionarios de alto 
nivel, a empresarios, gobernadores, 
legisladores, académicos y 

profesionales de la construcción, sino 
también recibirá a los presidentes 
de las 44 delegaciones que tiene la 
Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en el país, 
convirtiéndose en sede de la cumbre 
nacional de este sector.

La construcción es la gran esperanza 
para la recuperación económica del 
país y hacia allá debemos enfocar 
nuestros esfuerzos tanto el gobierno 
como el sector privado, afirma el 
ingeniero Raúl Monforte González, 
presidente de la CMIC Yucatán.

OPINIÓN ESPECIAL 

LA CONSTRUCCIÓN ES LA 
GRAN ESPERANZA PARA LA 
RECUPERACIÓN ECONÓMICA 
DEL PAÍS Y HACIA ALLÁ 
DEBEMOS ENFOCAR 
NUESTROS ESFUERZOS 
TANTO EL GOBIERNO COMO 
EL SECTOR PRIVADO: ING. 
RAÚL MONFORTE GONZÁLEZ, 
PRESIDENTE DE LA CMIC 
YUCATÁN.

Especial / La Revista 

Yucatán, sede de la Expo 
Construcción y el Foro Nacional 

de Infraestructura
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ENTRE LOS INVITADOS AL EVENTO ESTARÁN EL 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 

LOS SECRETARIOS DE COMUNICACIONES Y 
TRANSPORTES, JORGE ARGANIS DÍAZ LEAL, Y 

DE ENERGÍA, ROCÍO NAHLE GARCÍA, ASÍ COMO 
GOBERNADORES, LEGISLADORES Y DIRECTIVOS 

DE ORGANISMOS VINCULADOS AL SECTOR DE LA 
CONSTRUCCIÓN.

El viernes 25 se realizará el “Foro Nacional: 
Infraestructura Sostenible, Pilar para el Desarrollo y 
Bienestar de México”, en el cual expertos conferencistas 
hablarán sobre las necesidades y retos de la industria 
en el contexto de la recuperación económica.

En el Foro habrá dos mesas panel: “Infraestructura 
Eficiente para un México Competitivo y Conectado” y 
“Soberanía Energética para un Futuro Sostenible”, con 
la participación de destacados panelistas, así como una 
conferencia magistral con el tema: “La Infraestructura 
como Detonador del Crecimiento y la Prosperidad con 
Justicia y Equidad”., de cuyos detalles se informará en 
breve.

Entre los invitados al evento estarán el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, los secretarios de 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, y 
de Energía, Rocío Nahle García, así como gobernadores, 
legisladores y directivos de organismos vinculados al 
sector de la construcción.

El Ing. Monforte González agradece a Impulsora 
Hidráulica, Cemex, Poline México, El Niplito del Sureste 
y Centrifugados Mexicanos, patrocinadores de la Expo 
Construcción, por depositar su confianza en la Cámara 
e invita a todos los interesados a participar y seguir los 
detalles de estos eventos en las redes sociales de la 
“CMIC Yucatán” y en la página web: expoconstruccion.
org.mx.

EN LA EXPO, CUYO LEMA ES “GRANDES NEGOCIOS 
EN CONSTRUCCIÓN” QUE REGRESA DE MANERA 

PRESENCIAL SE EXHIBIRÁN, EN UN ESPACIO DE 7 MIL 
METROS CUADRADOS, LAS ÚLTIMAS TENDENCIAS DE 
LA INDUSTRIA CON ACCESO A OFERTAS EXCLUSIVAS.

Se debe invertir en obras de infraestructura que no solo 
tengan rentabilidad social y económica, que generen 
empleos y derrama de recursos, sino que estén basados 
en la sostenibilidad y la resiliencia al cambio climático, dos 
grandes temas que están en la agenda global, subraya el 
directivo.

La edición número 24 de la Expo Construcción será el gran 
escaparate para que 70 expositores locales y nacionales 
ofrezcan sus servicios, maquinaria y equipo del jueves 
24 al sábado 26 de marzo, en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI. 

En la Expo, cuyo lema es “Grandes negocios en construcción” 
y que regresa de manera presencial, se exhibirán las 
últimas tendencias de la industria, se accederá a ofertas 
exclusivas y los constructores encontrarán a sus 
principales proveedores en un espacio de 7 mil metros 
cuadrados de exhibición. 

El evento también estará abierto al público con los debidos 
protocolos por la contingencia sanitaria y se espera una 
afluencia de cinco mil visitantes durante los tres días.

En el marco de la Expo, el jueves 24 se llevará a cabo la 
Asamblea General y la sesión del Consejo Directivo de 
la CMIC Nacional,  que preside el ingeniero Francisco 
Solares Alemán, al que asistirán los presidentes de las 44 
delegaciones que tiene la Cámara en el país.
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A fin de establecer las bases para 
profesionalizar a los gestores 
culturales y participar en acciones de 

promoción y difusión del arte y la cultura, 
establecer un marco de cooperación para 
impulsar la movilidad artística y cultural, 
así como la promoción, desarrollo 
y ejecución de proyectos y políticas 
públicas en materia de planeación y 
gestión que sean del interés entre ambos 
Municipios, el Cabildo meridano aprobó 
por unanimidad la propuesta para el 
convenio de colaboración entre los 
municipios de Valladolid y Mérida.

Con esta propuesta, aprobada en la 
sesión Ordinaria de Cabildo efectuada 
de forma virtual, el cuerpo edilicio 
apoyó que tanto el municipio de Mérida 
como el de Valladolid puedan fomentar 
programas artísticos y culturales, la 
profesionalización de gestores culturales, 
así como la realización de proyectos y 
políticas públicas de carácter municipal 

en materia de planeación y gestión, con 
el objetivo de servir al interés colectivo 
mutuo de ambas instituciones públicas.

De esta manera, colaborarán en 
profesionalizar al sector artístico además 
de participar en las actividades culturales 
y en rubros como conocimiento, desarrollo 
y difusión de las culturas, incluyendo los 
pueblos originarios del país, mediante 
el establecimiento de acciones que 
permitan vincular al sector cultural con el 
sector educativo, turístico, de desarrollo 
social, del medio ambiente, económico y 
demás sectores de la sociedad.

Asimismo, el Cabildo aprobó por 
unanimidad la propuesta de renovación 
del convenio de colaboración con el 
Patronato para la Preservación del Centro 
Histórico con el objeto de establecer un 
mecanismo de coordinación, entre ambas 
partes, para sumar esfuerzos, recursos y 
capacidades, para llevar a cabo diversas 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

CON LA PROPUESTA APROBADA EN LA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO 
EFECTUADA DE FORMA VIRTUAL, EL CUERPO EDILICIO APOYÓ QUE TANTO 
EL MUNICIPIO DE MÉRIDA COMO EL DE VALLADOLID PUEDAN FOMENTAR 

PROGRAMAS ARTÍSTICOS Y CULTURALES.

Aprueban regidores por unanimidad, 
convenio de colaboración cultural 

entre Valladolid y Mérida
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acciones de gestión que involucren el desarrollo territorial, 
económico, cultural y social del centro histórico de Mérida.

Cabe destacar que el Ayuntamiento lleva al cabo la 
celebración de convenios de colaboración cuyos objetivos 
son la gestión, promoción, opinión y propuestas en las 
áreas de Gobierno, Desarrollo Urbano y Vivienda, Desarrollo 
Económico, Medio Ambiente, Obras y Servicios, Desarrollo 
Social, Transporte y Vialidad, Turismo, Cultura y Seguridad 
Pública en lo que se refiere al Centro Histórico de nuestra 
ciudad.

Informe de la cuenta pública

Asimismo, la sesión ordinaria de Cabildo también incluyó el 
informe de la cuenta pública y la Modificación presupuestal, 
correspondientes al pasado mes de enero, aprobados por 
mayoría.

Al respecto, el Alcalde dio a conocer que por concepto 
de ingresos, el Ayuntamiento de Mérida generó el mes 
pasado. $671,275,285; mientras que los gastos ejercidos en 
el mismo periodo ascendieron a $186,687,598 y el saldo en 
bancos, de $718,664,118.

La Síndico Municipal, Diana Canto Moreno precisó que 
como parte de los ingresos obtenidos el mes pasado, se 
recaudaron 485 millones de pesos correspondientes al 
pago del impuesto predial realizado por 237 mil predios.

En cuanto a la modificación presupuestal, el Alcalde informó 
que el presupuesto autorizado modificado, comprometido 
y por ejercer al cierre del ejercicio fiscal inmediato anterior, 
asciende a la cantidad de $609,739,950.00 por lo que 
pasará a formar parte del presente ejercicio fiscal de 2022.

Explicó que, por lo tanto, el presupuesto modificado 
de egresos correspondiente al año en curso asciende a 
$4,997,644,734.

En el orden del día, también se aprobó por unanimidad 
la convocatoria para la apertura de licitaciones públicas 
relativas a obras que se realizarán con Recursos del Fondo 
de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal 
y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal, 
tales como: Construcción de cuartos de baño, dormitorios, 
techos y piso firme, y de tanque séptico para sanitario, 

Rehabilitación de calle, Construcción de calle, Rehabilitación 
de parques, Construcción de Parque, Ampliación de Red 
Eléctrica, Construcción de Sistema de Drenaje Pluvial y 
la Construcción de guarniciones y banquetas en diversas 
colonias, fraccionamientos y comisarías pertenecientes a 
este Municipio.

Con la aprobación de este punto de la agenda, la presente 
administración cumple con la obligación y la responsabilidad 
legal de continuar con las diversas acciones de obra que 
serán en beneficio de la comunidad, lo cual se procura 
desde el principio de esta gestión municipal.

Por otra parte, se sometió a aprobación la propuesta de 
otorgar, mediante permuta, diversas especies silvestres 
que se encuentran en el Parque Zoológico “El Centenario” y 
en el Parque Zoológico del Bicentenario “Animaya”, a fin de 
mantener una sana variación genética en los animales que 
se reproducen en los zoológicos del municipio y evitar el 
hacinamiento que puede provocarles sufrimientos varios 
a los mismos.

Actualmente en los zoológicos mencionados existen un 
excedente de diversos animales tales como: Venado de 
Cola Blanca, Tigre de Bengala, Hipopótamo, Borregos 
Muflones, Pecari de Collar, Coati, Pavo Real, Mono 
Capuchino Cara Blanca, León Africano, Muflón Europeo, 
Gamo Blanco, Flamenco Americano, Avestruz, Cocodrilo de 
Pantano, Mono Araña, tortuga Sulcata, Pavo Real, Jirafa, 
Cebra Común, Mono Ardilla, Ocelote, Jaguar, Guacamaya 
Escarlata, Hipótamo del Nilo, Ñandu y Loro de Mejillas 
Amarillas. La propuesta fue aprobada por mayoría.

Además, se sometió a aprobación la propuesta para otorgar 
al Organismo Municipal Descentralizado del Ayuntamiento 
de Mérida, denominado “ABASTOS DE MÉRIDA”, un subsidio 
total por la cantidad de $24,110,309.00  para el ejercicio 
fiscal 2022. La propuesta fue aprobada por unanimidad.

Finalmente, el Alcalde expresó su solidaridad con los 
representantes de los medios de comunicación nacionales 
por la falta de respeto a su libertad de expresión, así como 
también, por la privación de la vida de muchos de ellos.
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En el marco del Día Internacional del 
Cáncer Infantil, que se conmemora 
el 15 de febrero, niñas, niños y 

adolescentes con cáncer, junto con sus 
familias, recibirán acompañamiento 
integral durante su tratamiento para vencer 
esta enfermedad, a través del Albergue de la 
Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con 
Cáncer (Amanc) Yucatán, cuya construcción 
iniciará en los próximos días.

El terreno donde será edificado el albergue, 
fue donado por el gobierno del estado, se 
buscarán esquemas para la concesión 
de una tercera parte del costo de este 
proyecto, en material, equipamiento o 
insumos, y se incrementará el donativo 
mensual que el Ejecutivo hace a esta y otras 
2 asociaciones, que apoyan a pacientes 
oncológicos pediátricos. 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal; el alcalde, 
Renán Barrera Concha; la fundadora y 
presidenta nacional de la Amanc, María de 
Guadalupe Alejandre Castillo, y la titular de 
esta Asociación en Yucatán, Marissa Goff 
Rodríguez, encabezaron la colocación de 
la primera piedra del Albergue, donde se 
continuará apoyando a los pacientes con 
los gastos y la cobertura de las necesidades 
que no cubre el sector salud, para que 
puedan concluir su tratamiento.

Al dirigir su mensaje, Vila Dosal destacó la 
importante la labor de las asociaciones 
civiles como esta, que cubren lo que 
los gobiernos no logran hacer, y están 
conformadas por personas que tienen 
muchas ganas de ayudar y servir. Llamó 
a los yucatecos a sumarse y hacer su 
donativo a esta agrupación, pues “si hoy 
tenemos la posibilidad de hacer algo por 
apoyar a algunos de estos niños y a sus 
familias, vamos a hacerlo, porque con nuestro apoyo, este tema 
puede ser más manejable y se puede hacer más”. 

El Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de Mérida trabajan en 
conjunto para consolidar acciones que atiendan las necesidades 
más urgentes de la sociedad, entregando resultados que se 
traduzcan en una mejor calidad de vida para los yucatecos, pero 
especialmente para toda la niñez.

“Más allá de los recursos que se invierten y 
la obras que se construyen, reconocemos el 
valor de la solidaridad humana para evitar el 
dolor evitable y el interés de trabajar unidos 
para concretar estas acciones”, expuso el 
alcalde Renán Barrera.

En su turno, Alejandre Castillo expresó su 
gratitud al Gobernador, por dar la importancia 
que se requiere a la tarea de ayudar a la 
infancia con cáncer, y aseveró que “Yucatán 
es un estado muy generoso, con mucha 
gente maravillosa, y seguiremos unidos 
como sociedad, siempre trabajando con las 
autoridades, para poder apoyar a más niños”. 

Por su parte, la vicepresidenta del Comité 
de Vigilancia Amanc, Nicole Xacur Cejudo, 
reconoció el respaldo que Vila Dosal y su 

Gobierno han brindado a esta Asociación, ya que “sin el apoyo 
cercano, nada de esto puede ser posible; encuentren, en cada una 
de las sonrisas de los niños, un agradecimiento por apoyarlos”. 

Asimismo, señaló que para este proyecto se requiere de mucho 
esfuerzo y trabajo en equipo, ya que se necesita recaudar una 
cantidad de 15 millones 500 mil pesos. Por otra parte, se estaría 
generando 130 empleos durante su construcción y alrededor de 
20 más para su funcionamiento. 

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL; EL ALCALDE, 
RENÁN BARRERA CONCHA; LA 
FUNDADORA Y PRESIDENTA 
NACIONAL DE LA AMANC, 
MARÍA DE GUADALUPE 
ALEJANDRE CASTILLO, Y LA 
TITULAR DE ESTA ASOCIACIÓN 
EN YUCATÁN, MARISSA GOFF 
RODRÍGUEZ, ENCABEZARON 
LA COLOCACIÓN DE LA 
PRIMERA PIEDRA DEL 
ALBERGUE, DE LA AMANC-
YUCATÁN.

Niñas, niños y adolescentes 
con cáncer contarán con más 

y mejores espacios
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Una vez concluido, este edificio permitirá 
ampliar la cobertura a más infantes en esta 
situación y mejorar el servicio brindado 
a más de 220 beneficiarios afiliados, ya 
que contará con 18 habitaciones (2 de 
ellas, post-trasplante) para igual número 
de familias que requieran hospedaje, así 
como cocina integral, cuartos, comedor, 
lavadero, capilla, terraza, baños, sala de 
juntas, cuarto de televisión, ludoteca, 
recepción, oficinas y área de juegos. 

Con este nuevo recinto, la Amanc 
dispondrá de un espacio más adecuado, 
cómodo y amplio, para atender a más 
niñas y niños, ya que no sólo recibe a 
pacientes de toda la entidad, sino también 
de Quintana Roo, Campeche, Tabasco, 
Veracruz y Belice.

Buen momento para poner las 
bases del Yucatán del futuro

Por otra parte, en un momento clave 
en la historia, con la oportunidad de 
reinventarnos y, con lo que se haga este 
año, se estarán poniendo las bases del 
Yucatán de los próximos 20 años, dijo el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal.

Lo anterior, durante la toma de 
compromiso del Consejo Directivo 2022-
2023 de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), 
Delegación Yucatán a la que asistió su 
dirigente Nacional, José Enoch Castellanos 
Férez, y donde Jorge Abel Charruf Cáceres 
asumió la presidencia de la organización.

El Gobernador exhortó a continuar 
trabajando juntos el Gobierno estatal, 
federal, ayuntamientos, iniciativa privada 
y sociedad civil, con miras hacia un futuro 
en que se brinde oportunidades a todos 
los yucatecos.

Charruf Cáceres resaltó la gestión de 
Vila Dosal en materia energética, visión 
de la administración estatal que mira 
hacia el futuro, por lo que afirmó que la 
Cámara seguirá apoyando los proyectos 
de energía renovable en el territorio. 
Reconoció el trabajo de promoción de 
la entidad, para atraer más inversiones 
que generen empleos para la gente, así 
como los buenos resultados en seguridad, 
certeza jurídica, respeto a la inversión 
privada y el exitoso modelo de trabajo en 
equipo que encabeza el Gobernador. 

El Gobernador destacó que, tiene muy claro 
que son las empresas las que generan los 
empleos para la gente, pero se continuará 
ofreciendo todas las condiciones para que 
cada vez más inversionistas se decidan 

por la entidad.
Reconoció el trabajo de Charruf Cáceres 
en su primer periodo de gestión, ya que el 
apoyo de la Canacintra hacia el Gobierno 
ha sido fundamental, caracterizado por 
el diálogo, el consenso y la búsqueda del 
mismo objetivo, que es cuidar salud de 
la ciudadanía y generar la recuperación 
económica que anhelamos.

Al hacer un recuento sobre el crecimiento 
de los sectores de la industria, Vila Dosal 
destacó que el territorio marcha por buen 
camino, pero puede estar mejor y, para 
ello, se requiere seguir haciendo de la 
entidad un referente para invertir, con los 
altos niveles de seguridad, certeza jurídica 
y capital humano bien preparado. 

Junto con el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, el Gobernador reiteró 
que, para seguir atendiendo a los retos 
actuales, hay que seguir trayendo 
energía, y aunque en esta administración 
se crearon 2 parques fotovoltaicos y 3 
eólicos, aún hay una cartera de proyectos 
parados, debido a la reforma energética.

En cuanto a otros proyectos con la 
Federación, como la modernización y 
ampliación del Puerto de Progreso, el 
gobernador informó que la Secretaría 
de Marina (Semar) tendrá, a finales de 
este mes, el dinero disponible para que, 
en marzo o abril, inicien las labores de 
dragado y se está pujando para que las 
hectáreas aprobadas para este fin pasen 
de 40 a 60, toda vez que ahí se estaría 
instalando el astillero de Fincantieri.

“Vamos a seguir trabajando de la mano 
con el Gobierno federal, por lo que 
agradezco la disposición de la Secretaría 
de Marina, porque se trata de un proyecto 
que hará la diferencia en Yucatán y todo el 
sureste”, afirmó Vila Dosal. 

Finalmente, la empresa Millet Industria 
de Vidrio fue galardonada con el Premio 
al Mérito Industrial, por impulsar 
vigorosamente la economía local, 
fomentar empleos y llevar lo hecho en 
Yucatán a diferentes partes tanto del país 
como el mundo.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL DESTACÓ LA IMPORTANTE 
LA LABOR DE LAS ASOCIACIONES CIVILES QUE CUBREN LO QUE 

LOS GOBIERNOS NO LOGRAN HACER, Y ESTÁN CONFORMADAS POR 
PERSONAS QUE TIENEN MUCHAS GANAS DE AYUDAR Y SERVIR. 
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Llama INE-Campeche a 
participar en consulta para 
la revocación de mandato 

Con la restricción a los partidos 
políticos para difundir la 
Revocación de Mandato, Juan 

Carlos Ara Sarmiento, secretario vocal 
del Instituto Nacional Electoral (INE) 
en Campeche, informó que en breve 
comenzarán con la difusión estatal 
oficial en el organismo e invitó a los 
campechanos a participar en el ejercicio 
democrático el próximo 10 de abril.

Destacó que los partidos políticos 
tienen prohibido, por veda electoral, 
hablar principalmente de la revocación 
de mandato y podrían ser acreedores a 
sanciones de acuerdo a lo dictado por 
la ley electoral vigente, siendo así hasta 
cuestiones en sus prerrogativas.

Respecto a las cuestiones de logística 
del día de la consulta, dijo reconocer 
la molestia de los interesados en la 
revocación debido a la disminución de 
casillas a instalarse en toda la entidad, 
pues la constitución política hace 
referencia a la instalación al mismo 
número de acuerdo al último proceso 
electoral debido a la lista nominal 
actualizada. En Campeche hubo mil 
192 casillas en las elecciones de junio 
del 2021, en esta ocasión habrán 423 
casillas.

“Esto puede generar molestia y derivaría 
en la poca participación, finalmente 
el problema radicaría en una consulta 
inválida, pero estamos trabajando en 
una logística para la instalación de 
casillas que permita la movilidad de los 
ciudadanos a una participación rápida y 
tranquila, para equilibrar la falta de más 
puntos de emisión”, precisó.

Además adelantó que la boleta a usarse 
está delimitada a dos preguntas, es 
decir, la pregunta será directa respecto 
a la revocación de mandato y tendrá 
dos casillas a marcar si sí o no, para 
posteriormente depositarse en las 
urnas.

Ara Sarmiento dijo es importante 
que todos los campechanos sepan 
y entiendan el significado de la 
consulta, pues principalmente es 
decidir si continúa o no el presidente 
de la república. “Una vez entendido, los 
ciudadanos participarían en un ejercicio 
democrático asentado en la Constitución 
Política de México, legal y valida, para 

EL INE-CAMPECHE DESTACÓ QUE LOS PARTIDOS POLÍTICOS 
TIENEN PROHIBIDO, POR VEDA ELECTORAL, HABLAR 
PRINCIPALMENTE DE LA REVOCACIÓN DE MANDATO 
YA QUE  PODRÍAN SER ACREEDORES A SANCIONES DE 
ACUERDO A LO DICTADO POR LA LEY ELECTORAL.
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darles voz a los mexicanos sobre el 
futuro de una administración federal”, 
dijo.

Agregó que “estamos listos para 
cumplir con el mandato, la ley nos 
dicta llamar a los representantes y 
funcionarios de casilla participantes 
de las elecciones pasadas, pero 
también pueden acercarse 
ciudadanos a los que les llame la 
atención, de echo este martes es el 
último día para inscribirse quienes 
participarían por primera vez en 
un ejercicio democrático, es decir, 
jóvenes de 18 años o de 17 que 
cumplan los 18 hasta el mes de junio”.

Finalmente mencionó que Campeche 
es una de las entidades de mayor 
avance en el tema, y solo cumplen con 
el trámite iniciado por la pasada vocal 
ejecutiva Elizabeth Tapia Quiñonez y 
el calendario marcado por el Instituto 
a nivel nacional.

Cambio en ruta genera más empleos

Por otra parte, luego del triunfo 
de los pobladores de Tres Barrios 
tradicionales que no fueron 
desalojados de sus viviendas, y el 
cambio obligado de la ruta del Tren 
Maya en Campeche, Marco Antonio 
Sánchez Abnal, secretario general 
de la Confederación de Trabajadores 
de la Construcción (CTC), afirmó 
que el destrabe de la ruta originó 

más empleo y por más tiempo en 
el proyecto federal en beneficio de 
unos 5 mil trabajadores de diversos 
sindicatos.

Afirmó además esto podría ser similar 
en las demás entidades donde hubo 
modificaciones de ruta, como Yucatán 
y Quintana Roo, pues en Mérida y 
Tulum hubo cambios significativos 
para preservar zonas arqueológicas 
y dar seguridad a los pobladores 
cercanos a donde pasan las vías del 
tren.

“Como sindicato tenemos unos mil 200 
trabajadores con contrato laborando 
en el proyecto, principalmente en 
el tramo dos, es decir, en el área de 
Escárcega a Calkiní, enlazados con los 
otros sindicatos y llevando la relación 
entre todos lo más sano posible, 
pues la oferta laboral está para 
todos aunque la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM) tenga 
el contrato mayoritario”, afirmó.

Además, dijo que al destrabarse 
todo el “asunto” con el Tramo 7, de 
Quintana Roo a Escárcega, pasando 
por Calakmul, área sin vías férreas, el 
personal laborando podría triplicarse 
cuando comiencen a trazar la ruta, el 
rellenado del terraplén y la colocación 
de las vías férreas y durmientes, pues 
ahí aún siguen detenidas las obras 
por los amparos ingresados por 
diversos organismos sociales.

Sánchez Abnal dijo que a él como 
representante de una confederación 
de trabajadores, sólo le concierne 
esperar al destrabe de los problemas 
jurídicos y legales de dicho tramo, 
y la empresa encargada o en su 
caso, la Secretaría de Marina, como 
supuestamente fue designado por 
el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), contrate a obreros 
para apoyarlos en la construcción de 
dicho espacio.

Finalmente, el líder sindical mencionó 
que respecto a los avances en 
materia laboral, la CTC consiguió un 
acuerdo con la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STPS) Federal, para 
la activación física de los trabajadores 
y esto mejore las condiciones de salud 
en los organismos públicos y el sector 
privado. Dicho acuerdo mandata una 
hora de ejercicios de calentamiento 
en los lugares de trabajo.

EL CAMBIO DE LA RUTA 
DEL TREN MAYA EN 
CAMPECHE, TRAJO 
COMO CONSECUENCIA 
LA GENERACIÓN DE 
MÁS EMPLEOS Y POR 
MÁS TIEMPO EN EL 
PROYECTO FEDERAL, EN 
BENEFICIO DE UNOS 5 
MIL TRABAJADORES DE 
DIVERSOS SINDICATOS.
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Un juez federal concedió un 
amparo al exgobernador de 
Quintana Roo, Roberto Borge 

Angulo, para dejar sin efecto la prisión 
preventiva justificada en su contra en 
el proceso que enfrenta por presuntos 
delitos de aprovechamiento ilícito del 
poder y desempeño irregular de la 
función pública.

El secretario en funciones de juez 
Sexto de Distrito en Quintana Roo, 
César Octavio Meza Ojeda, concluyó 
que el juez de control que vinculó 
a proceso a Borge no fundamentó 
ni motivó su decisión de dictar la 
medida cautelar de prisión preventiva 
justificada, por lo que concedió un 
amparo.

Borge permanece preso desde 2018 
en el Centro Federal de Readaptación 
Social número 16 ubicado en el estado 
de Morelos.

De acuerdo con el rotativo El 
Economista, la defensa de Borge 
argumentó que se transgredió su 
derecho al debido proceso y de acceso 
a la justicia, porque el juez de control 
no incorporó elementos durante la 
audiencia inicial.

La defensa del exgobernador también 
argumentó que se rebasó el límite 
máximo contemplado en el artículo 20 
de la Constitución para permanecer en 
prisión preventiva y recibir sentencia 
condenatoria o absolutoria, y que se 
debió contabilizar la prisión preventiva 
en su contra desde el momento de su 
detención el 5 de junio de 2017.

Meza determinó que no corresponde 
al juez de control precisar la fecha 
de inicio de la prisión preventiva, 

sino al juzgado de amparo. Por ello 
ordenó que se deje sin efecto la 
revisión de medidas cautelares del 
14 de mayo de 2021, y en una nueva 
audiencia se emita una determinación 
que justifique, de manera fundada y 
motivada la decisión.

La Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción de Quintana Roo acusó 
a Borge de supuestamente haber 
otorgado cinco concesiones marítimas 
y terrestres de manera irregular, para 
operar carros de golf en Isla Mujeres y 
Chetumal.

Las cinco empresas a las que se les 
otorgaron las concesiones durante el 
gobierno de Borge son: Majubex S. A 
de C. V ; Rentadora la Fortuna S. A de C. 
V; Traslados Terrestres del Sureste S. 
A de C. V ; Transportes Recreativos S. A 
de C. V y Adventure Rents S. A de C. V.
Roberto Borge fue detenido en 
Panamá en junio del 2017 previo a 
tomar un vuelo que lo llevaría a París, 
Francia.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Juez federal concede amparo al 
exgobernador de Quintana Roo,

 Roberto Borge Angulo

EL SECRETARIO EN 
FUNCIONES DE JUEZ 
SEXTO DE DISTRITO EN 
QUINTANA ROO, CÉSAR 
OCTAVIO MEZA OJEDA, 
CONCLUYÓ QUE EL JUEZ 
DE CONTROL QUE VINCULÓ 
A PROCESO A BORGE NO 
FUNDAMENTÓ NI MOTIVÓ 
SU DECISIÓN DE DICTAR 
LA MEDIDA CAUTELAR 
DE PRISIÓN PREVENTIVA 
JUSTIFICADA, POR LO QUE 
CONCEDIÓ UN AMPARO.
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OPINIÓN

“Sólo queda reír ante la estupidez de los 
hombres que creen que el despotismo del 
presente puede borrar la memoria de las 

futuras generaciones”, escribió el historiador 
romano Cornelio Tácito en sus Anales, al 
comentar el proceso penal contra su colega 
Cremucio Cordo, quien se había dejado morir de 
hambre para evitar su inminente ejecución.

¿Qué había hecho Cordo? Ensalzar en un 
texto a Marco Bruto y Gayo Casio, dos de los 
conspiradores que acabaron con la vida de Julio 
César y llamar al segundo de ellos “el último de 
los romanos”.

El proceso contra Cordo fue parte de los 
llamados “juicios de alta traición”, instaurados 
por el emperador Tiberio, entre los años 15 y 
37 de nuestra era, para perseguir a quienes 
consideraba incómodos o indeseables.

La base legal era una legislación promulgada 
por el Senado más de un siglo atrás a instancias 
de Lucio Apuleyo Saturnino, tribuno de la plebe, 
quien recurría a tácticas demagógicas para 
hacer avanzar su carrera política. La llamada Lex 
Appuleia de maiestate, o Ley de lesa majestad, 
ordenaba el castigo para quien perjudicara con 
sus actos la integridad de Roma.

Es el antecedente milenario del delito de 
traición.

Muerta la República, la legislación fue 
revivida por Augusto, sucesor de Julio César 
y primer emperador romano, con la finalidad 
de mantener su poder absoluto. Fue Tiberio el 
primero en echar mano de él. La interpretación 
que se le dio en ese tiempo fue que como 
Roma era encarnada por el princeps o “primer 
ciudadano” (título formal emperador), entonces 
cualquier ofensa contra él constituía un acto 
que perjudicaba al imperio.

Una de las primeras acusaciones de lesa 
majestad o traición recayó sobre una mujer: 
Apuleya Varila, sobrina nieta de Augusto, fue 
acusada por un delator por haberse burlado 
de Tiberio, pero, al no poder probarse el 
señalamiento, terminó sentenciada a un 
destierro por adulterio.

En el año 24 fueron llevados a juicio un padre y su 
hijo, ambos llamados Vibio Sereno. Arrastrado 

desde el exilio, andrajoso, sucio y cargado 
de cadenas –cuenta el historiador Narciso 
Santos Yanguas, de la Universidad de Oviedo, 
en su investigación sobre las acusaciones de 
alta traición en la época de Tiberio–, el padre 
escuchó a su hijo acusarlo de haber tramado 
acechanzas contra el emperador, financiado 
por el exmagistrado Cecilio Cornuto.

El padre desmintió al hijo diciendo que Cornuto 
era inocente y que difícilmente habría podido 
tramar el asesinato de Tiberio y un golpe de 
Estado con un solo cómplice. La condena 
fue el destierro del padre. Enterado de las 
acusaciones, Cornuto se suicidó, lo que, de 
acuerdo con la costumbre, impedía que los 
delatores recibieran recompensa alguna. Pero 
Tiberio se opuso, argumentado que ello pondría 
al Estado al borde del precipicio. Así, escribe 
Tácito, se aseguró que los soplones se vieran 
continuamente animados a lanzar acusaciones.

Un año después, se sometió a proceso por 
traición a Cremucio Cordo. Sus acusadores, 
relata Tácito, fueron Satrio Segundo y Pinario 
Nata, hombres al servicio de Lucio Elio Sejano, 
amigo y confidente del emperador y jefe de su 
temible Guardia Pretoriana.

“Esto era suficiente para arruinar al acusado”, 
escribe Tácito, pero el discurso que pronunció 
Cordo en su defensa enloqueció de ira al 
emperador. Citó muchos textos polémicos 
que no merecieron comentario alguno ni de 
Julio César ni de Augusto y terminó diciendo: 
“Cuando alguien resiente algo, lo reconoce (…) A 
cada hombre hace honor la posteridad y, si una 
sentencia fatal me ha de caer encima, habrá 
quien me recuerde, igual que a Casio y Bruto”.

Al ver la mueca de disgusto de Tiberio, el 
acusado supo que le esperaba una condena de 
muerte y decidió adelantarse a ella quitándose 
la vida. Los senadores quisieron borrar cualquier 
recuerdo de Cordo mandando quemar sus libros, 
aunque algunos pudieron ser rescatados por su 
esposa y publicados mucho tiempo después.

“La persecución de los genios sólo fomenta 
su influencia”, concluye Tácito al final de 
su recuento del juicio. “Los tiranos y todos 
aquellos que han imitado su opresión sólo han 
obtenido infamia para sí mismos y gloria para 
sus víctimas”.

Lesa majestad
Por Pascal Beltrán del Río
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El amor es descrito como uno 
de los misterios más grandes 
de la vida, imposible formular 

una hipótesis, salvo la que cada 
quien puede planteare con base en 
su experiencia. Es un tema popular 
que ha sido cuestionado por varios 
pensadores tanto clásicos como 
contemporáneos, motivándolos a la 
reflexión y a plasmar mediante sus 
ideas, la concepción que tienen del 
amor con relación al mundo.

Las relaciones actuales tienden 
a moverse en el terreno de la 
satisfacción que brinda el hoy, incluso, 
se le relaciona con la sexualidad. El 
“amor platónico” atribuido al filósofo 

griego Platón, quien elaboró una teoría 
del amor a través del mundo de las 
ideas en El Banquete. 

Por medio de diálogos que debaten 
las distintas posturas llegan a 
reflexiones que son piedra angular en 
las disertaciones actuales. El amor es 
impetuoso e impulsa al hombre para 
alcanzar el bien a través de la belleza 
del cuerpo y el alma.

Vivimos en una sociedad liquida diría 
el filósofo polaco Zygmunt Bauman, 
en una sociedad donde somos líquidos 
tanto en la universalidad del mundo 
como en la particularidad de la vida. 

OPINIÓN CULTURA 

EN SU LIBRO AMOR 
LÍQUIDO, PARA EL AUTOR 
VIVIMOS ACTUALMENTE 
UNA TRANSFORMACIÓN 

EN RELACIÓN A COMO 
SE HA ENTENDIDO EL 
MUNDO Y COMO LAS 

RELACIONES HUMANAS 
HAN FUNCIONADO. 

En el amor hay siempre algo de locura, 
pero también hay siempre en la locura algo de razón. 

Friedrich Nietzsche

Por Aída López Sosa

La angustiante 
fragilidad del amor
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En su libro Amor Líquido, desprende un aspecto 
mucho más intimido particular y complejo de 
la vida humana: el amor. Para el autor vivimos 
actualmente una transformación en relación 
a como se ha entendido el mundo y como las 
relaciones humanas han funcionado. 

En la actualidad el mundo gira más rápido, 
sin tregua, con breves momentos para la 
verdadera reflexión. Lo anterior ha traído como 
consecuencia que las relaciones sean igual: 
fugaces y pasajeras. 

En su libro el autor cumple con la promesa de 
desentrañar y registrar esa extraña fragilidad 
de los vínculos humanos. La inseguridad es 
un elemento esencial y clave para entender la 
flaqueza humana, los deseos son frágiles y esto 
los convierte en algo conflictivo, por lo que se 
requiera cautela respecto a ellos. 

La rapidez de la vida ha llevado al hombre 
a una de las paradojas más complicadas de 
su existencia: por una parte ansia, anhela y 
desea estrechar lazos, pero por otra necesita 
mantenerlos flojos para desanudarlos cuando 
sea pertinente y necesario.

El hombre moderno líquido, concepto que 
usa Bauman para referirse al hombre 
contemporáneo, está desesperado, se siente 
ansioso al sentirse fácilmente descartable y de 
un momento a otro ser abandonado a su propia 
suerte. 

Está ávido de relacionarse pero a la vez 
desconfiado de la condición de “amarrado”, y 
particularmente de estar “amarrados” de forma 
permanente; para no ser drásticos y hablar 
entonces de una eternidad. 

La pregunta sería entonces, ¿A qué le tememos 
los humanos? ¿Por qué tanto miedo a entablar 
una relación perdurable con la idea de que pueda 
ser permanente? La condición de “amarrado” 
puede convertirse en una carga que genere 
tensiones en las relaciones y como consecuencia, 
la desgaste. 

El hombre con su vida rápida y horarios 
establecidos se siente incapaz de sostener una 
relación de este tipo, principalmente por las 
limitaciones que la condición implica, como la de 
relacionarse periódicamente con otras personas. 

Las relaciones del individuo líquido son una 
“bendición a medias” oscila entre el cielo y 
el infierno, entre un sueño reparador y una 
pesadilla; lo angustioso es no saber cuándo será 
el momento que se pasará de un estado a otro.

Han surgido cada vez con más auge las parejas 
abiertas. Dicha modalidad revoluciona lo que 
históricamente se consideraba pareja tradicional. 
Quienes eligen vivir libres argumentan que el 

compromiso a largo plazo es una farsa, una 
trampa. 

La consecuencia de comprometerse “más de la 
cuenta”, atrapa, ya que cierra las posibilidades 
amorosas futuras que podrían tenerse al estar 
“medio disponibles”. Aquellas que podrían ser 
más gratificantes y satisfactorias en diversos 
aspectos. 

Si se desea una relación plena e integra, no debe 
comprometerse ni exigir compromisos, debe 
mantenerse con las puertas abiertas de forma 
permanente. Por cuál modelo se debe optar: 
¿relaciones sostenidas en el tiempo o ligeras 
como el viento? Esta pregunta es el reto de cada 
día, ya que el concepto muta y se transforma por 
lo que se dificulta la decisión.

Lo anterior decanta 
en la aparición de las 
relaciones virtuales, 
que a diferencia de 
las relaciones a la 
antigua, parecen estar 
hechas a la medida del 
nuevo estilo de vida. 

Las relaciones 
virtuales prometen 
dinamismo y ser más 
gratificantes que las 
tradicionales, sobre 
todo, aparentan ser un 
espacio más seguro 
y de fácil acceso y 
salida. Se consideran 
sensatas, higiénicas 
y manejables. Uno 
está del otro lado lo 
que facilita la relación 
con alguien con quien 
no se convive; es más 
sencillo ser amistoso 
y ameno. 

Si se comparan las 
relaciones virtuales 
con las reales, calificada como pesada, lenta e 
incluso complicada, se tiene una ventaja: si algo 
sale mal, se encuentra otra opción o simplemente 
alguno se aburre, es fácil darle delete y volver a 
comenzar; posicionarse en el punto de partida 
con tan solo Control+Alt+Suprimir.

Los seres humanos modernos ven hoy más que 
nunca los riesgos de vivir junto a alguien pero 
de igual forma sienten una angustia por vivir 
separados.

El mundo liquido está en una encrucijada, una 
constante crisis de decisión, sin embargo, como 
sociedad nos hemos ido adaptando y cada quien 
en la individualidad navega, prueba y elige lo que 
más satisfacción le brinda.
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El Programa de capacitación para 
modelos productivos Apícolas 
Región Biocultural del Puuc en 

coordinación con el Ayuntamiento de 
Oxkutzcab capacito a campesinos de 
Yaxhachen con el objetivo de que sean 
más productivos en sus colmenas y 
actividades en general.

En esta labor participó la Junta 
Intermunicipal Biocultural del Puuc; 
Mediante el Proyecto “Mejorar y 
replicar procesos de desarrollo de 
capacidades locales vinculados a 
cadenas y redes de valor en el sector 
de la agricultura, los bosques y otros 
usos de la tierra en seis jurisdicciones 
de GCF Tasa Force México, financiado 
por el programa México-UK Pact”.

En un evento, en el que estuvo presente  
Ninneth Medina García, directora de la 
Junta Intermunicipal Biocultural del 
Puuc, se realizó la exposición de la 
capacitación y entrega de certificados 
de participación.

La coordinadora del proyecto GCT 
Task Force Silvia Llamas, hizo la 
exposición, sobre la capacitación de 
los campesinos.

En representación del grupo de 
apicultores estuvo Liza Estefani Dzul 
Us, ingeniera de la comunidad, quien 
dio un mensaje a nombre de los 
campesinos de la comunidad. 
Por su parte, en mensaje, el alcalde 
Juan José Martín Fragoso, agradeció 
la capacitación y formación que 
da la iniciativa privada, junto con 
asociaciones civiles autoridades del 
estado y municipal.

Apuntó que los campesinos de 
Yaxhachen hoy son un ejemplo de esta 
coordinación y suma de esfuerzos al 
participar en esta capacitación, ya 
que el aprendizaje es una importante 
herramienta para salir en adelante.

Finalmente, el Primer Edil pidió a los 
campesinos que este curso no se quede 
en solo una capacitación más, sino que 
lo apliquen para encontrar mercados 
para sus productos y para hacer más 
eficiente la producción de las colmenas.

Temporada de incendios

Por otra parte, brigadistas de Protección 
Civil del Ayuntamiento, realizan trabajos 
de despeje de maleza en un tramo de  la 
carretera Oxkutzcab-Lol Tun, actividad 
que forma parte de las medidas de 
prevención para la próxima temporada 
de incendios forestales 2022.

El director de protección civil Juan Vela 
Gómez, informo además de limpiar los 
costados de la carretera para evitar 
incendios en la orilla del camino que 
afecte a los conductores.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

EL ALCALDE DE OXKUTZCAB, JUAN 
JOSÉ MARTÍN FRAGOSO AGRADECIÓ 
LA CAPACITACIÓN Y FORMACIÓN 
QUE DA LA INICIATIVA PRIVADA, 
JUNTO CON ASOCIACIONES CIVILES 
AUTORIDADES DEL ESTADO Y 
MUNICIPAL A LOS CAMPESINOS DEL 
MUNICIPIO.

BRIGADISTAS DE PROTECCIÓN 
CIVIL DEL AYUNTAMIENTO, 
REALIZAN TRABAJOS DE DESPEJE 
DE MALEZA COMO PARTE DE LAS 
MEDIDAS DE PREVENCIÓN PARA 
LA PRÓXIMA TEMPORADA DE 
INCENDIOS FORESTALES 2022.

Especial / La Revista 

Capacitan a campesinos 
de Oxkutzcab para ser más 

productivos en sus colmenas 
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